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ВВЕДЕНИЕ

Предлагаемое учебно-практическое пособие соответствует госу-
дарственному образовательному стандарту высшего профессиональ-
ного образования. Пособие адаптировано для изучения дисциплин 
«Русский язык в деловой документации», «Русский язык и культура 
речи» и может использоваться курсантами, слушателями и студентами 
высших образовательных учреждений юридического профиля.

Цель данной работы – обеспечить курсантов, слушателей и студен-
тов теоретическим и практическим материалом, позволяющим восста-
новить, закрепить и углубить знания по русскому языку (орфографии). 
Учебно-практическое пособие тесно связано с будущей профессией 
юриста и отвечает современным требованиям повышения качества об-
разования. Содержит задания, направленные на развитие всех четырех 
видов речевой деятельности: письма, чтения, говорения, слушания. В 
тексты упражнений включены примеры из учебников по юридическим 
дисциплинам, классических произведений и современной отечествен-
ной литературы.

Все разделы сочетают теоретические положения и практические 
задания и могут использоваться не только для проведения практиче-
ских занятий, но и для самостоятельной работы курсантов, слушателей 
и студентов.
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ОРФОГРАФИЯ

Орфография – правила написания слов и их форм, употребления про-
писных букв. Русская орфография основывается на трех принципах: мор-
фологическом, фонетическом, традиционном.

Сущность морфологического принципа русского правописания за-
ключается в том, что общие для родственных слов приставки, суффиксы, 
окончания, гласные и согласные в корне слова сохраняют на письме еди-
ное написание, несмотря на их произношение. Так, в словах доказатель-
ство, доказать пишется корень -каз-. Проверить можно сильной позици-
ей: докањзывать.

Иногда правописание основано на произношении. В таких случаях 
вступает фонетический принцип орфографии. Примером таких написа-
ний является написание приставок, оканчивающихся на з (с): без – бес, 
воз – вос, из – ис, низ – нис, раз – рас, чрез (через) – черес.

Когда правописание слов проверить невозможно, правописание осно-
вано на традиционном принципе орфографии. Примером может служить 
правописание безударных гласных, не проверяемых ударением: обнару-
жение, коррупция, адвокат.

Основной принцип русской орфографии – морфологический, т. е. пра-
вописание большинства слов можно осмыслить и обосновать.
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ПРАВОПИСАНИЕ ГЛАСНЫХ В КОРНЕ

Проверяемые безударные гласные

В безударных слогах корня пишутся те же гласные, которые произно-
сятся в этой части слова под ударением: должны – до њлг.

Задание 1. Объясните написание выделенных гласных в корнях 
слов.

Разведённый, просвещение, выполнение, значительно, удивление, 
пренебрежительно, преподаватель, наслаждение, сокращение, вождение, 
уважение, ограничение, заряжать, запятнать, оживление, достижение, 
сторожить, бетонировать, мастерить, окончание.

Задание 2. Перепишите слова, вставьте безударные гласные. Под-
берите проверочное слово.

Св…детель, ув…домление, распростр…нять, погл…щать, 
уд…черение, изв…щение, сокр…щение, обст…ятельство, озн…меновать, 
увл…чение, сост…вляет, док…зательства, прит…снение, вып…
лнять, сод…ржание, дост…жение, нах…диться, предст…вители, 
произв…дить, за…вление, отр…вление, сопр…жённое, запл…тить, 
приобр…тённый, сист…матически, подл…жит, пов…дение, 
выздор…вление, сн…жение, огр…ничение, нак…зание, испр…витель-
ные, раздр…жение, нан…сли, обв…нить, назн…чение, прич…нённый, 
хр…нение, в…здушный, устр…ители, наст…ящий, изд…вательство, 
предусм…трел, в…сеть, гр…бёж, исч…сляется, с…нкционировать, 
закр…плённый, прим…нение, д…яние, м…дицина, сувер…нитет, 
задр…жать, уд…ржание, назн…чение.
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Задание 3. Перепишите слова, вставьте безударные гласные. Объяс-
ните их правописание. С данными словами составьте предложения и за-
пишите их.

Вм…щать, созн…ваться, г…рдиться, прит…снение, разг…дать, 
пл…щадка, обог…щение, заб…левание, подч…нение, сп…шить, 
разгл…шение.

Задание 4. Запишите словосочетания. Объясните их правописание. 
Подберите однокоренные слова.

Ум…лять о помощи – ум…лять значение, посв…тить жизнь – 
посв…тить фонариком, подр…жать кумиру – подр…жать от страха, 
пос…деть от горя – пос…деть дома, прим…рять пальто – прим…рить 
стороны, об…жать человека – об…жать вокруг дома, обв…ла руками – 
обв…ла вокруг пальца, зал…зать рану – зал…зать на чердак.

Задание 5. Прочитайте отрывок из обвинительной речи юриста 
В. И. Царёва. Найдите слова с безударными гласными. Подберите к ним 
проверочные слова.

Освободившись из психиатрической больницы, В. Кондраков прочно 
сел на шею матери. Он не торопился с устройством на работу, хотя воз-
можности к этому в посёлке Курловском самые благоприятные. Работать 
Кондраков не желает, труд презирает. Но в доме нет достатка: мать полу-
чает небольшую зарплату. А этот тунеядец совсем не склонен к аскетизму. 
Он всем своим существом ратует за материально обеспеченную жизнь, но 
без общественно полезного труда. И выход из создавшегося положения он 
видит в преступлении. Паразитизм натягивает струны алчности В. Кон-
дракова и толкает его на разбой.
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Задание 6. Прочитайте слова. Подберите к ним  родственные слова, 
укажите проверочное слово.

Родственники, исчисление, рассмотреть, отдавать, справедливость, 
освидетельствование, пощадить, отвертеться, натаскать, усиление.

Задание 7. Запишите словосочетания, вставьте пропущенные буквы, 
объясните правописание слов.

Гр…жданский кодекс, восп…тательная работа, раст…ржение бра-
ка, восст…новленный в должности, испр…вительное учреждение, 
запр…щается отвл…кать в…дителя, б…лезненное сост…яние, 
опр…вдательный приг…вор,  от…гчающие ответственность 
обст…ятельства, опрот…стовать решение суда, исп…лнение приг…
вора, смерть пот…рпевшего, осозн…вать вину, выг…нял ж…ну из дома, 
уд…ржать от попыток зав…зать драку, угр…жал н…жом, попр…сил 
денег, г…родская б…льница, м…дицинский перс…нал, нарк…тические 
вещ…ства, т…рмозной путь, ут…млённое сост…яние, предоставить 
в распор…жение, ст…лкновение автомашин, перед…вать упр…вление, 
сл…дить за пов…дением, прикр…пить к телу, разв…дённые 
в стор…ны руки, распор…дительная часть, обв…нительное заключе-
ние, сл…весный портрет, д…лжностное лицо, сод…ржать сведения, 
осв…домлённость св…детеля.
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Непроверяемые безударные гласные

Задание 8. Перепишите слова, вставьте пропущенные гласные. В слу-
чае  затруднений справьтесь в орфографическом словаре.

Р…цидивист, р…гистрация, г…б…риты, ижд…вение, н…тари-
ус, обн…ружение, кр…м…налистика, м…хинация, к…бура, кл…вета, 
д…кумент, м…шенничество, к…стет, адв…кат, ун…чтожить, м…тив, 
в…рбальный, пр…токол, эст…када, к…мпенсация, од…р…логия, 
пат…логия, …мнистия, дакт…лоскопия, пр…в…кация, п…л…садник, 
ярм…рка, к…нфликт, к…рман, кер…син, нез…конный, к…нф…скация, 
д…спансер, дез…ртир, инкр…м…нировать, к…нъюнктура, м…шенник, 
ин…циалы, инц…дент, к…нстатировать, обн…ружение, к…нтингент, 
об…няние, об…яние, серт…фикат, арб…траж, п…р…ферия, инс…нуа-
ция, лег…тимный.

Задание 9. Перепишите словосочетания, вставьте пропущенные 
гласные. Составьте с этими словосочетаниями предложения и запиши-
те их.

Проф…лактика преступлений, …рбитражный суд, пр…курорский 
надзор, к…нстатировать факты, некр…лог в газете, отобрать л…цензию, 
починить к…рбюратор, прив…легия офицера, д…рожная к…тастрофа, 
оф…циальное заявление, отделение н…врологии, чистый тр…туар, 
наехал на б…рдюр, находится на рест…врации, взыскание ал…мен-
тов, м…кет автомата, ун…чтожил улики, к…лония строгого р…жима, 
инт…ресная инф…рмация, пров…дить осмотр в…зуально, тактиче-
ская р…комендация, пат…логические д…фекты психики, пров…дение 
к…нсультаций, сост…вление плана, ф…ксировать в протоколе, 
прив…дение м…тивов, осв…домлённость св…детеля. 
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Задание 10. Прочитайте текст. Выпишите в левый столбик слова с 
проверяемыми безударными гласными, а в правый – с непроверяемыми.

Назначение и производство судебно-медицинской экспертизы

Многие автотранспортные происшествия происходят при повышен-
ных скоростях движения автомобиля за относительно короткое время и 
нередко при отсутствии свидетелей. Перед судебно-медицинской экспер-
тизой ставятся задачи, которые не могут быть ограничены только услови-
ем причины смерти и характера повреждений. Воссоздание обстоятельств 
происшествия требует от судебно-медицинского эксперта решения широ-
кого комплекса вопросов, связанных с механизмом причинения как трав-
мы в целом, так и отдельных её этапов (фаз), оценки их с учётом данных 
осмотра МП (места происшествия) и ТС (технического состояния), осо-
бенностью данного происшествия.

Под автомобильной травмой понимают комплекс повреждений, при-
чинённых человеку (пешеходу, водителю или пассажиру) в связи с дви-
жением ТС (автомобиль, автобус, троллейбус и т. п.). Как правило, такие 
повреждения могут возникать при воздействии на пострадавшего наруж-
ных или внутренних частей автомобиля, а также при соударении тела с 
дорожным покрытием, например, при отбрасывании или выпадении из 
автомобиля. От автомобильной травмы следует отличать повреждения, 
полученные от частей или груза автомобиля, стоящего на месте: к ним 
можно отнести удары дверцей кабины, бортом, упавшим грузом и т. п.

Условия происхождения повреждения при автомобильной травме по-
ложены в основу её классификации.
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Чередование гласных в корне слова

При образовании и изменении слов часто в корне слов происходит че-
редование гласных. Таких корней в русском языке около 20. В некоторых 
корнях правописание гласных зависит от суффиксов, в других – от ударе-
ния, в третьих – от значения корня. Рассмотрим эти случаи.

Чередование гласных зависит от суффикса в корнях:
1. В корнях кас – кос, лаг – лож пишется буква а, если за корнем сле-

дует суффикс а: касался – коснулся, излагать – изложить.

2. В корнях бер – бир, дер – дир, мер – мир, пер – пир, тер – тир, 
блест – блист, жег – жиг, стел – стил, чет – чит пишется и, если за ним 
следует суффикс а: собирать, удирать, замирать, запирать, вытирать, бли-
стать, расстилать, выжигать, вычитать; в противном случае пишется  е: 
соберу, выдеру, замереть, запереть, стереть, блестеть, сжечь, постелить, 
вычет.

Исключения: сочетать, сочетание, чета.

3. В корнях с чередованием а(я) – им, а(я) – ин пишется и, если за 
корнем следует суффикс а: сжать – сжимать, снять – снимать, начать – 
начинать, заклятие – заклинать.

Чередование гласных зависит от ударения в корнях:
1. В корнях га њр – гор под ударением пишется а, без ударения – о: 

зага њр – загорать.
Исключения: выгарки, изгарь, пригарь.

2. В корнях зар – зоњр без ударения пишется а: озаряњть – зоњрька.
Исключения: зоревать.
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3. В корнях клан – клон, твар – твор в безударном положении пи-
шется о: отклоне њние, твори њть.
Исключение: уњтварь.

4. В корнях плав – плов без ударения пишется а: поплавоњк, жук-
плавунењц.

Исключения: плывуны, плывучий, пловец, пловчиха.

Чередование гласных зависит от корневых согласных:
1. В корнях рос – раст (ращ) пишется а перед сочетанием ст (щ), 

в остальных случаях пишется о: растение, выращенный, выросли.
Исключения: Ростов, Ростислав, росток, ростовщик, отрасль. Также 

пишутся производные от них слова: отраслевой и т. д.

2. В корнях скоч – скак перед ч пишется о, перед к пишется а: 
подскакать – выскочить.

Исключения: скачок, скачу.

Чередование гласных зависит от значения слова:
1. В корнях мак – мок  правописание зависит от значения слова: 

корень мак пишется в словах, имеющих значение «опускать, погру-
жать в жидкость»: макать, помакать; мок пишется в словах со зна-
чением  «пропускать (или не пропускать) жидкость»: промокать, 
промочить.

2. В корнях равн – ровн правописание зависит от значения слова: 
равн  пишется в словах со значением «равный, одинаковый»: сравнить, 
уравнять. Корень ровн пишется в словах, имеющих значение «ровный, 
гладкий»: сровнять, уровень.

Исключения: равнина, ровесник, равняйсь.
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Задание 11. Спишите, вставьте пропущенные буквы, к каждому из них 
подберите однокоренные слова с чередующимися гласными.

К…саясь, предл…жение, вск…чить, заг…релся, з…ря, накл…нился, 
пром…кашка, попл…вок, неср…внимый, отр…сль, ск…кун, тв…рить, 
пост…лить, зан…мать, соч…тание, выр…сли, прик…сновение, 
предпол…гать, м…кание, пл…вчиха, зар…внять, р…стёт, зам…рать, 
сд…рать, расст…лать, ум…р, разб…рательство, возр…ст.

Задание 12. Объясните правописание пропущенных букв в корнях 
слов.

Соб…рать доказательства, исполнять неук…снительно, накл…нить 
голову, раств…римые вещества, ст…реть из памяти, соприк…саться 
с прекрасным, р…вноправие народов, подр…стковый возр…ст, 
непром…каемый плащ, неприк…сновенность личности, знамени-
тый пл…вец, нар…стает напряжение, человек зрелого возр…ста, 
спл…вной лес, прил…гать усилия, укл…нение от уплаты алимен-
тов, возл…жить ответственность, заг…релый человек, выб…рать 
необходимое, держать р…вновесие, зач…тать приговор, нач…нать 
работу вовремя, откл…нение от темы, судебное разб…рательство, 
право зан…мать должность, сотв…рение  мира, р…внение на 
середину, сж…гать мосты, выск…чил на дорогу, выр…щенный 
в теплице, решить ур…внение, чётко изл…гать мысли, вым…кли 
под дождём, зап…рать дверь на замок, напом…нать о прошлом, 
р…внозначный ответ, прил…гать все усилия, ст…реть отпечатки 
пальцев, отн…мать время, зап…рать сейф, натв…рил бед, подст…
лить бумагу, бл…стать знанием законов, оп…раться на факты, уг…реть 
от дыма, ск…кать на коне, обм…кнуть сухарь в чай, нашло 
оз…рение.
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Задание 13. Перепишите словосочетания, вставьте пропущенные 
гласные. Подумайте, какую букву и почему следует писать.

 
Откл…нение от нормы, возр…стающая скорость, вн…мательно 

слушать, возл…жить в…нки, беск…нечная р…внина, разд…лить 
пор…вну, дог…рающий к…стёр, пож…нать пл…ды, к…саться важ-
ных в…просов, огр…ничение св…боды, прин…мать н…ркотики, 
прекл…няться перед подв…гом с…ветских с…лдат, сл…зами 
заст…лались гл…за, произн…сить закл…нания, т…пличное р…сте-
ние, подг…ревший п…рог, сн…мать пок…зания, обл…жить налогом, 
сн…мать машину с учёта.

Вопросы для самопроверки
1. Как не ошибиться в правописании безударных гласных? Приведите 

примеры.
2. В каких корнях правописание чередующихся гласных зависит от 

суффикса? Приведите примеры.
3. В каких корнях правописание чередующихся гласных зависит от 

ударения? Приведите примеры.
4. Что вы можете сказать о правописании гласных в корнях рос – 

раст – ращ, скоч – скак? Приведите примеры.  
5. Как объяснить чередование гласных в корнях равн – ровн, мак – 

мок? Приведите примеры.
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Контрольное задание. Объясните правописание гласных в корнях 
слов.

За…вление пот…рпевшего, назн…чение эксп…ртизы, отск…чить 
от ст…ны, предъ…вить док…зательство, огр…ничение св…боды, 
дол…жить по форме, подр…стающее пок…ление, п…мощник 
пр…курора, возг…рание стр…ений, прон…кающее р…нение, нал…гать 
штраф, зам…ститель д…ректора, нах…диться при исп…лнении, 
уд…рать от стор…жа, бл…стящий адв…кат, неприм…римые враги, 
выск…зать предпол…жение, р…г…страция пог…рельцев, справка 
прил…гается, отн…шение к р…лигии, предпол…гаемый гр…битель, 
выт…щил к…шелёк, нах…диться в б…седке, в сост…янии невм…няе-
мости, б…гажник машины, пс…хическое расстройство, д…кт…лоскопи-
ческая эксп…ртиза, рассч…тать доходы, соч…тание спец…фических ма-
сел, проф…лактика преступлений, водор…сли, л…тентная преступность, 
нан…сение т…лесных повр…ждений.
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ГЛАСНЫЕ ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ И Ц

о – е (ё) после шипящих в корне слова

В корне слова под ударением пишется ё, если в родственных словах 
пишется е: пришёл – пришедший, зачёт – зачесть.

В остальных случаях пишется о: шоњв, чоњпорный.
Существительные ожог, поджог не меняют написания; одинаковые 

с ними по звучанию глаголы пишутся с буквой ё: ожёг (ожечь), поджёг 
(поджечь).

Задание 14. Перепишите слова, объясните орфограммы.

Пощ…чина, печ…нка, деш…вый, уч…ба, ш…к, расч…ска, 
крыж…вник, ш…мпол, тяж…лый, ш…рник, ч…рточка, ж…ваный, 
ш…лк, кош…лка, ч…рный, ш…пот, сч…т, маж…р, ж…сткий, реш…тка, 
щ…лка, щ…тка, прич…ска, изж…га, ш…рох, ж…ны, щ…лканье, 
щ…лочь, ч…рствый, ч…с, ч…кнутый, ш…рты. 

 
Задание 15. Составьте предложения со следующими словами.

Ожог – ожёг, поджог – поджёг.
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ы – и после ц в корне слова

После ц в корне пишется и: цирк, цистерна. 
Исключения: цыган, на цыпочках, цыкнуть, цыплёнок, цыц и про-

изводные от них.

Задание 16. Перепишите, вставляя пропущенные орфограммы.

Рец…див, ц…ганский, пац…ент, ц…почки, пац…физм, 
иниц…атива, ц…плячий, иниц…алы, ц…ц, ц…линдр, ц…трусовый, 
ц…кал, ц…кл, санкц…онированный, нац…ональность, ц…кнул, 
ц…анид, ц…ганочка, ц…рроз, ц…канье, ц…ркач, ц…гейка, ц…пки, 
ц…тирование, ц…ганить, ц…плятник, ц…клон, ц…вилизация, 
ц…анистый калий, ц…новка.

 
Задание 17. Перепишите. Вставьте пропущенные буквы. С данными 

словосочетаниями составьте предложения и запишите их.

Ц…тварное семя, ч…рный ц…ферблат, ц…ничный человек, 
ц…рковой номер, ц…клевание п…лов, х…роший спец…алист, 
ц…фровое телевидение, принц…п законности.
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Вопросы для самопроверки
1. Когда в корне  после шипящих пишется ё? Приведите примеры.  
2. В каких словах в корне после шипящих пишется о? Приведите при-

меры.
3. В корне каких слов пишется ы после ц? Приведите примеры.
4. Что вы можете сказать о правописании слов ожог – ожёг? Приведи-

те примеры.

Контрольное задание. Перепишите. Вставьте пропущенные буквы. 
Объясните орфограммы.

Встать на уч…т, ч…рная тушь, иниц…атива стаж…ра, кузнеч-
ные щипц…, большая эрудиц…я, концепц…я развития, деревянные 
сч…ты, каша из пш…нки, ц…кнул на ц…гана, ш…лковый костюм, 
ц…ркуляц…я крови, ц…клоп из мифологии, мягкая ш…рстка, 
ц…рковой номер, ж…сткая сцепка, записать иниц…алы, подстричь 
акац…ю, расч…тливый человек, исполнить чеч…тку, подготовить 
отч…т.
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ПРАВОПИСАНИЕ СОГЛАСНЫХ 
В КОРНЕ СЛОВА

 
Звонкие и глухие согласные

Для того чтобы не ошибиться в правописании звонких и глухих 
согласных, надо подобрать родственные слова, чтобы за проверяемым 
согласным следовал гласный: суд – судить, везти – везу.

Правописание слов, к которым невозможно подобрать родственные 
слова, следует проверять по словарю: вокзал, таджик.

Задание 18. Перепишите, вставьте пропущенные буквы.

Грабё…, про…ьба, пое…жай, развя…ка, зама…ка, поса…ка, 
сле…ственный, а…толавка, кавка…ский, прести…, помо…ник, 
замёр…ший, уса…ьба, ро…ство, такела…, у…кий, сма…ка, упако…
ка, фля…ка, клу…, конькобе…ка, но…тевой, окре…ший, шла…баум, 
юри…дикция, стри…ка, изморо…ь (на улице), изморо…ь (на стекле узо-
ры), ре…ьба, гро…, арбитра…, патрона…, гололе…, подви…, выши…ка, 
га…, суици….

Задание 19. Спишите словосочетания, объясните правописание звон-
ких и глухих согласных.

Сле…ственный эксперимент, посе… опийного мака, наря… милиции, 
свободный наро…, верный дру…, весёлая сва...ьба, народный обря…, 
издер…ки производства, последний раун…, у…кий коридор, сломанная 
застё…ка, железнодорожный во…зал.
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Задание 20. Прочитайте предложения. Найдите слова на правописа-
ние звонкой и глухой согласной в корне слова.

1. Любовь не лучший советник, ибо она слепа. 2. Весёлый спутник в 
дороге заменяет экипаж. 3. Кто первый выдвигает обоюдоострый довод, 
тот обращает его против себя. 4. Никто не хочет быть в родстве с нищим. 
5. Наилучший способ обучения – обучение на примерах. 6. Лучше ум-
ный враг, чем глупый друг. 7. Ничего нет враждебнее людских суждений. 
8. Кто хочет причинить вред, всегда найдёт причину. 9. Друг хвалит в от-
сутствии, враг – в глаза. 10. Бывают ситуации, в которых ложь – самый 
святой долг.

Непроизносимые согласные

Для проверки правописания непроизносимых согласных нужно по-
добрать однокоренное слово, в котором выпадающий звук произносится: 
честный – честен, гласный – согласен. 

Задание 21. Перепишите слова. Вставьте, где необходимо, пропу-
щенные буквы. К каждому слову, если можно, подберите проверочное 
слово.

Инци…дент, прои…шествие, уча…ствовать, юрис…консульт, 
аген…ство, пос…лать, пристрас…ный, ровес…ник, сверс…ник, 
гнус…ный, безжалос…ный, комендан…ский, безвкус…ный, 
гиган…ский, дилетан…ский, опас…ный, доблес…ный, корыс…ный,
 искус…ный, невес…ка, ненавис…ный, повес…ка, чу…ствовать, 
компроме…тировать, конъю…ктура, по…черк, мес…ный учас…ко-
вый, сума…шедший, час…ный, упраз…нённый, конъю…ктивит, 
кос…ный (взгляд), кос…ный (мозг), учас…ники, конкурент…оспособ-
ный, преце…дент, учас…ники осмотра.



23

Двойные согласные

Правописание двойных согласных в корнях слов проверить нельзя, их 
написание следует запомнить.

Задание 22. Прочитайте слова. Укажите лексическое значение этих 
слов.

Баллистика, агрессор, аббревиатура, иммигрант, интеллект,  
апелляция, профессионал, оппозиционер, бюллетень, аннулировать, 
интеллигент, режиссёр, иммунитет, пассивный, процесс, иллюзия, 
бассейн, телеграмма, авторессора, аффект, одиннадцать, комиссионный, 
пресса, оперетта, индифферентный, коммуникативный, коттедж, 
пресса, кассетный, дилемма, кристалл, ассоциация, паллиатив, 
коррупция, папиллярный.

Задание 23. Спишите слова. Составьте с этими словами словосоче-
тания. 

Трасология, галерея, алюминий, гуманизм, привилегия, десант, ими-
тация, ресурс, драма, гематома, кастет, мистика, росомаха, волейбол, 
продюсер.

 
Задание 24. Спишите словосочетания. В словах с пропущенными бук-

вами объясните орфограммы.

Те(р,рр)итория предприятия, новая те(р,рр)а(с,сс)а, остроумная 
ка(р,рр)икатура, узкий ко(р,рр)идор, известный ру(с,сс)офил, резиновый 
ба(л,лл)он, правительственное ко(м,мм)юнике, ко(л,лл)ичество книг, 
карти(н,нна)я га(л,лл)ерея, ба(л,лл)истическая экспертиза, работал 
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про(ф,фф)е(с,сс)ионал, ко(р,рр)упция власти, а(н,нн)улировать 
доказательства, па(п,пп)и(л,лл)ярные узоры, глубокая дра(м,мм)а, 
криста(л,лл)ьная чистота, неистощимые ре(с,сс)урсы, и(м,мм)итация 
взрыва, подозреваемый э(м,мм)игрант, ко(м,мм)ерческий альянс, 
ка(с,сс)ационная жалоба, ко(м,мм)уникативный способ, подать а(п,пп)
е(л,лл)яцию, пойти на комроми(с,сс), тра(с,сс)ологическая экспертиза, 
дли(н,нн)ый то(н,нн)ель, гнойный а(п,пп)ендицит, пустой пе(р,рр)
он, деревя(н,нн)ые пери(л,лл)а, милицейский ко(л,лл)едж, сделать 
ма(с,сс)аж, дружный ко(л,лл)ектив, уголовно-проце(с,сс)уальный 
кодекс, а(т,тт)естат зрелости.

Вопросы для самопроверки
1. Как можно проверить правописание звонких и глухих согласных, 

непроизносимых согласных? Приведите примеры.
2. Что надо помнить о правописании двойных согласных? Приведите 

примеры.

Контрольное задание. Спишите. Объясните орфограммы.

1. Тру…  человека  кормит – лень портит. 2. Доверие – это ключ к 
сер…цу. 3. Учитель, обра… его мыслей – вот что самое главное в вос-
питании и обучении. 4. Сты… – это своего рода гне…, только обра-
щённый вовнутрь. 5. Человек всегда недоволен своей участью, считая 
счас…ливыми других. 6. Прекрас…ные изречения никогда не забывают-
ся. 7. Неизменна су…ьба и крест. 8. Поднимаешься по лес…нице – смо-
три вверх, а не под ноги. 9. В Рос…ийской Федерации для ювелирных 
и других бытовых изделий из драгоценных метал…ов устанавливаются 
пробы. 10. У каждого есть право на ап…ел…яцию. 11. Предпринимателю 
необходимо ан…улировать банковский счёт.
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РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ Ъ И Ь

Употребление ь

Разделительный ь пишется:
1) перед е, ё, и, ю, я внутри слова: карьера, ружьё, судьи, интервьюер, 

судья;
2) в некоторых иноязычных словах перед о: почтальон.

Употребление ъ

 Разделительный ъ пишется перед е, ё, ю, я в следующих случаях:
1) после приставки, оканчивающейся на согласную: въезд, подъём, 

предъюбилейный, объяснение;
2) в сложных словах после двух-, трёх-, четырёх-: двухъярусный; 
3) в иноязычных словах после приставок ад-, ин-, кон-, об-, суб-: 

адъюнкт, инъекция, конъюнктура, объект, субъект.

Задание 25. Перепишите словосочетания, вставляя, где нужно, пропу-
щенные буквы.

Написать об…яснение, из…ять документы, под…ёмный кран, 
обнаружено руж…ё, суб…ективное мнение, уст…е реки, фамил…ярное 
обращение, куриный бул…он, п…едестал  почёта, четырёх…этажный 
дом, из…явительное наклонение, запущенный кон…юктивит, старин-
ное фортеп…яно, кон….юнктура рынка, с…экономленный материал, 
солдатский медал…он, проводилась кинос…ёмка, интер…ер кинозала, 
обнаружен из…ян, розовый пен...юар, вежливый круп…е, прочитано 
дос…е, игра в бил…ярд, интересная п…еса, трёх…язычный словарь, 
серийный ман…як, стат…я уголовного кодекса, кар…ера прокуро-
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ра, пред…юбилейные торжества, преступный ал…янс, неот…емлемое 
право, разл…жить пас…янс, п…едестал почёта, армянский кон…як, 
от…явленный мошенник, под...езд к переезду, состояние оп…янения, 
комп…ютерно-техническая экспертиза, из…явить желание, поражённый 
об…ект, пред…явление для опознания.

Вопросы для самопроверки 
1. Когда в словах пишется разделительный ъ? Приведите примеры.
2. В каких случаях пишется разделительный ь? Приведите примеры.

Контрольное задание. Спишите, вставьте пропущенные буквы. Объ-
ясните употребление разделительных ъ и ь.

Из…ятие документов, нанести увеч…е, б…ёт жену, пред…явить 
обв…нение, раз…яснить права, Трет…яковская г…лерея, предс…ездов-
ское сов…щание, суб…ект муниципальной собственности, об…ект пра-
ва, об…явить благодарность, из…ятие документов, разоб…ёт маши-
ну, уб…ёт соседа, сидит с…ёжившись, из…явить желание, разложить 
пас…янс, сер…ёзные намерения, об…ективное мнение, об…ёмное дело, 
поступить в ад…юнктуру.
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ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК

Правописание приставок на з (с)

В приставках, оканчивающихся на з (с), з пишется перед звонкой со-
гласной и гласной (разрешение, издание, безотлагательно, беззаконие), 
с – перед глухой согласной (раскрытие, бессовестный).

Перед корнем  -чёт- пишется одна буква с (расчёт, расчётный).
Исключение: бессчётный.

Слова с корнем  -счит- пишутся с двумя буквами с: рассчитывать.

Задание 26. Спишите словосочетания. Объясните правописание при-
ставок на з (с).

Ра…хититель государственного имущества, и…калеченный чело-
век, и…царапанное лицо, и…уродованное тело, получить и…вещение, 
и…чезнуть из памяти, и…пить чашу до дна, ра…нести повестки, 
ра…плата за ошибки, ра…каяние преступника, ра…жать пальцы, 
во…двигнуть памятник, во…палённое воображение, во…мущение 
прокурора, ра…дробление костей, бе…чинство толпы, во…дать долж-
ное, бе…шумный мотор, бе…рассудный поступок, бе…дыханное тело, 
и…кажённые факты, позднее ра…каяние, ра…секреченный документ, 
во...паление лёгких, и…черпать ресурсы, бе…покойное хозяйство, задер-
жать ра…хитителя, бе…словесное существо.
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Правописание приставок раз (рас) – роз (рос)

В приставках раз (рас) – роз (рос) без ударения пишется а, под ударе-
нием пишется о: разыњскивать – роњзыск, распињсывать – роњспись.

Приставка с-

Приставка с- не меняет своего написания как перед звонкими, так 
и перед глухими согласными: сделать, сбыть, спрятать, спеть. 

 Правописание приставок пре-, при-

1. Приставка пре- пишется в двух случаях:

а) в значении «очень», «весьма»: преувеличение, преуспевающий;
б) в значении «пере»: преступление, преобразование.

2. Приставка при- придаёт словам следующие значения:
а) приближения, присоединения: прибить, привлекать;
б) территориальной близости: придорожный,  приозёрный;
в) неполноты действия: приоткрыть, присесть;
г) доведения действия до конца: придумать, приучить;
д) совершения действия в чьих-либо интересах: припрятать.

В некоторых словах приставки пре-, при- срослись с корнем. Право-
писание таких слов нужно запомнить: приказ, причина.

Также следует запомнить правописание заимствованных слов: 
президиум, премьера, привилегия.
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Задание 27. Объясните правописание слов с пре-, при-. Устно со-
ставьте с ними предложения.

Преступник, преемственность, привычка, прерванный, приглушить, 
прикормить, приднепровский, прикупить, приехать, пристыдить, 
президиум, приватизация.

Задание 28. Спишите словосочетания. Вставьте пропущенные буквы.

Пр…зидент России, пр…говорить к пожизненному заключению, пр…
дать значение, пр…думать вопрос, пр…старелый человек, пр…вокзальный 
киоск, пр…ятный человек, пр…готовить к опознанию, пр…подать урок, пр…
прятать ценности, пр…струнить хулигана, пр…писать незаконные действия, 
пр…дать суду, пр…возносить себя, пр…вышение власти, пр…ступить закон, 
пр…мечательное лицо, пр…творился глухонемым, пр…следовать наруши-
теля, пр…йти к следователю, пр…сыщение властью, метко пр…целиться, 
уважительная пр…чина, пр…неприятный разговор, придорожный ресторан.

Задание 29. Подберите к словам синонимы с приставкой пре-, при-.

вымышленный – склонность –
рубеж, граница – припадок –
захандрить – постскриптум –
приезжать – реверанс –
изменение – смежный –
сторож – затея –
находиться – глупый –
обязать, заставить – исповедь –
перебраниваться – симптом –
слащаво – будущий –
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Задание 30. Запомните правописание слов с пре-, при-. Устно составь-
те предложения с этими словосочетаниями.

Пребывать в городе – прибывать в город.
Предание старины – придание силы.
Презрение к смерти – призрение сирот.
Претворить в жизнь – притворить калитку.
Предел всему – придел в храме.
Преклонил колено – приклонил ветки.
Преемник традиций – приемлемый вариант.

Вопросы для самопроверки
1. В каких случаях приставки оканчиваются на з-, а в каких – на с-? 

Приведите примеры.
2. Что вы знаете о правописании приставок раз (рас) – роз (рос)? При-

ведите примеры.
3. Какова особенность написания приставки с-? Приведите примеры. 
4. Чем определяется написание приставок пре-, при-? Приведите при-

меры.
5. Правописание каких слов следует запомнить? Приведите примеры.

Контрольное задание. Вставьте пропущенные буквы. Объясните 
свой выбор.

И…менить внешность, р…зыскивать подозреваемого, во…кресить 
прошлое, бе…алк…гольный напиток, ра…крытое пр…ступление, 
во…будить уг…ловное дело, и…сякло т…рпение, взять …дачу, 
ра…бойное нап…дение, и…черпать возможности, бе…полезное заня-
тие, пр…рвать ра…говор, р…ссыпать мел, бе…тактное пов…дение, 
ра…борки, пр…зумпция нев…новности, вын…сти пр…говор, строить 
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пр…пятствия, пр…словутая рукопись, во…вр…щение дела на доследо-
вание, …дать дело в архив, пр…кл…нить колени, пр…бывать в неволе, 
бе…почвенные обв…нения, ра…считать время, прои…вести ра…чёт, 
р…зливать бензин, …быт фальшивых дене…, …делать правильные 
выводы, ра…смотрение уг…ловных дел, во…питание подрос…ка, 
пр…чинение тя…кого вреда зд…ровью, оперативно-р…зыскные меро-
приятия, и…ходя из и…ложенного, пр…шёл к об…ективному выводу, 
пр…кратить ра…следование, пр…небрегать советом.
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ГЛАСНЫЕ Ы И И ПОСЛЕ ПРИСТАВОК

1. После приставок, оканчивающихся на согласную, вместо и пишется 
ы в соответствии с произношением: искать – разыскать, обыскать.

Данное правило не распространяется на сложносокращённые слова: 
пединститут, спортинвентарь.

2. После приставок меж- и сверх- сохраняется написание и: межин-
ститутский, сверхизысканный.

3. Сохраняется и после иноязычных приставок и частиц: дез-, контр-, 
пост-, суб-, супер-, транс-, пан-: дезинформация, контригра, постимпрес-
сионизм, субинспектор, суперинтендант, трансиорданский, панисламизм.

4. В слове взимать пишется и согласно произношению.

Задание 31. Образуйте от имён существительных имена прилагатель-
ные с помощью приставок, оканчивающихся на согласную.

Инвентарь – 
Искра – 
Итог – 
Иметь – 
Имя – 

Задание 32. Спишите. Вставьте буквы и или ы.

Суб…нспектор, раз…скной, дез…нформация, вз…скать, спорт…гра, 
без…сходный, дез…нфекция, сверх…зысканный, от…мённый, 
с…грать, пред…юльский, под…сканный, с…знова, вз…мать, от…мать, 
с…мпровизировать, без…мянный, без…звестный, пред…стория, 
из…скать, пред…юньский, об…грать, без…сходный, пред…нфарктный, 
без…крый, от…грать, под…маться.
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Вопросы для самопроверки
1. Когда гласная и меняется после приставки на ы? Приведите при-

меры. 
2. В каких случаях буква и после приставки не меняется? Приведи-

те примеры.
3. Какое слово пишется согласно произношению? Приведите при-

меры.

Контрольное задание. Спишите. Вставьте пропущенные буквы.

Без…гольный, с…митировать, под…грать, вз…скатель, без…де-
альный, вз…мать, без…нвентарный, раз…скание, супер…нфекция, 
без…сходный, суб…нспектор, раз…гранный, с…гранность, без…ска-
жённый, без…нтересный, раз…мать, об…скивать, воз…меть, от…мать.
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ГЛАСНЫЕ О – Е (Ё) ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ И Ц
В СУФФИКСАХ И ОКОНЧАНИЯХ

Гласные о и е (ё) после шипящих

1. После шипящих под ударением пишется о в соответствии с произ-
ношением: 

а) в суффиксах имён существительных -ок, -онок, -онк: новичоњк, мед-
вежоњнок, ручоњнка;

б) в суффиксах имён прилагательных: ежоњвый, смешоњн; без ударения 
пишется е: зањмшевый, сињтцевый;

в) в окончаниях имён существительных и прилагательных: ножоњм, 
плечоњ, чужоњй, большоњй; без ударения пишется е: стоњрожем, хороњшего;

г) в суффиксах наречий: горячоњ (но: ещё).
2. После шипящих под ударением пишется е (ё), хотя произносится о:
а) в окончаниях глаголов: течёт;
б) в суффиксе имён существительных -ёр: дирижёр;
в) в суффиксах имён существительных -ёвк-, -ёнк-, образованных 

от глаголов: корчёвка, тушёнка;
г) в глагольном суффиксе -ёвыва-: размежёвывать;
д) в суффиксах страдательных причастий -ённ-: обожжённый;
е) в предложном падеже местоимения что: о чём; в словах причём, 

нипочём, никчёмный.
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Гласные после ц

1. После ц в суффиксах и окончаниях пишется под ударением о, 
без ударения – е: лицоњванный, концоњм, гляњнцевый, пањльцем.

2. После ц в суффиксах и окончаниях пишется ы: сестрицын, бледно-
лицый, бойцы.

 Примечание. В фамилиях гласные после шипящих пишутся в со-
ответствии с написаниями в официальных документах: Чернышёв – 
Чернышов, Ткачёв – Ткачов, Лисицин – Лисицын.  

Задание 33. Спишите. Объясните правописание о и ё после шипящих.

Разбит паралич…м, освидетельствование врач…м, груж…ный ва-
гон, мутный зрач…к, нож…вое ранение, рыльц… в пушку, драгоценный 
камеш…к, заверш…нная операция, рабочая спец…вка, напряж…нный 
график, на улице свеж…, марганц…вая руда, работать плеч…м к пле-
чу, выглядел хорош…, свинц…вая примочка, пришёл с улиц…, новый 
тренаж…р, ноч…вка в лесу, кумач…вый флаг, парч…вый халат, печ…ный 
хлеб, реш…нная задача, дрожж…вое тесто, уч…ный совет, жуч…к  
для прослушивания, песц…вый воротник, корч…вка леса, круч…ная 
верёвка, металлический крюч…к, находился под крыльц…м, вытирался 
полотенц…м, спорить горяч….

Вопросы для самопроверки
1. Когда в суффиксах имён существительных и прилагательных после 

шипящих пишется о, а когда – ё? Приведите примеры.
2. Что вы можете сказать о правописании о – ё после шипящих в суф-

фиксах наречий? Приведите примеры.
3. В каких ещё частях речи после шипящих под ударением пишется ё? 

Приведите примеры.
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4. Когда после ц пишется буква ы? Приведите примеры.
5. Что надо помнить о правописании гласных после шипящих и ц 

в фамилиях? Приведите примеры.

Контрольное задание. Перепишите предложения. Вставьте пропу-
щенные буквы, объясните свой выбор.

1. Практику стаж…р проходил за рубеж…м. 2. Береж…ного Бог 
береж…т. 3. Всё теч…т, всё изменяется. 4. Подсудимый Котов В.В. за-
нимался шантаж…м. 5. За продажу наркотиков Глебов был привлеч…н 
к уголовной ответственности. 6. Преступление было совершено не-
известным лиц…м. 7. Клоч…к бумаги являлся ценным веществен-
ным доказательством. 8. На месте преступления была обнаружена 
нож…вка. 9. Туристы любовались осенним пейзаж…м. 10. За ужи-
ном все пили груш…вый сок. 11. Ещ… бы Вам этого не помнить! 
12. Стаж…р добросовестно выполнял любые поручения. 13. Во время 
учений солдаты на обед ели туш…нку. 14. Гости вошли в освещ…нный 
подъезд. 15. В саду послышался ш…рох. 16. На потерпевшем была 
куртка с капюш…ном. 17. Секретные документы были запечатаны 
сургуч…ом.  18. Потерпевш…й накапали ландыш…вые капли. 
19. Горбач…в был свидетелем. 20. С улиц… раздались крики о помощи. 
21. Как приятно видеть человека, который знает своё дело и предан ему 
душ…й и телом. 22. Хорош… то, что хорош… кончается. 23. Комнату 
они открыли своим ключ…м. 24. Ещ… не вечер. 25. Горш…к  котлу за-
видует, и оба черны. 26. Заключ…нный выслушал приговор спокойно. 
27. Бойц… вспоминали минувшие дни.
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ПРАВОПИСАНИЕ СЛОЖНЫХ СЛОВ

Правописание слов с пол-, полу-

1. Слова с полу- пишутся всегда слитно: полусонный, полуденный.

2. Слова с пол- пишутся через дефис:
а) если слово начинается с гласной: пол-яблока;
б) если слово начинается с буквы л: пол-лимона. 
Исключение: поллитровка;
в) если слово начинается с прописной буквы: пол-Москвы.

3. Слова с пол- пишутся слитно, если вторая часть сложного слова 
(обычно имя существительное нарицательное в форме родительного 
падежа) начинается с согласной буквы (кроме л), например: полстраны, 
полбака, полпятого.

4. Слова с пол- пишутся раздельно, если числительное пол- имеет са-
мостоятельное значение и оторвано от последующего существительного 
согласованным определением, например: пол фруктового сада.

Задание 34. Перепишите слова. Объясните свой выбор написания 
слов.

(Пол)листа, (полу)правда, (пол)Киева, (пол)шага, (полу)шёпот, 
(пол)слова, (пол)одиннадцатого, (пол)оборота, (пол)дома, (полу)слепой, 
(пол)сотни, (пол)ямы, (полу)лёжа, (пол)стакана, (пол)Минска, (пол)сто-
лицы, (полу)тьма, (пол)молодого месяца, (полу)ботинки, (полу)правда, 
(пол)тетради, (пол)ярмарки, (пол)дороги, (полу)ботинки, (пол)армии, 
(полу)согнутый, (полу)сон, (пол)яблока, (пол)трассы, (пол)округа, 
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(полу)обморочный, (пол)игры, (пол)дела, (пол)часа, (пол)листа, (пол)де-
вятого, (пол)Москвы, (пол)дозы, (полу)часовой, (пол)литра, (пол)лимона, 
(пол)бутылки, (пол)стола, (пол)ящика, (пол)чашки.

Вопросы для самопроверки
1. Как пишутся слова с полу-? Приведите примеры.
2. В каких случаях слова с пол- пишутся через дефис? Приведите 

примеры.
3. Когда слова с пол- пишутся раздельно? Приведите примеры.

Контрольное задание. Спишите, раскройте скобки.

1. За вечер Елена прочитала (пол)романа. 2. Девушка была (полу)
кровкой. 3. Больной выпил (пол)ложки лекарства. 4. Отец отсудил у сына 
(пол)квартиры. 5. От города до станции было (пол)километра. 6. Со-
трудники милиции в поисках детей прочесали (пол)оврага. 7. За долги 
у потерпевшего обвиняемые требовали отдать (пол)магазина. 8. Глаза у 
трупа были (полу)открыты. 9. Русский солдат прошагал (пол)Европы. 
10. В (пол)литровой банке плавали сомики. 11. Сотрудники полиции 
конфисковали (пол)ящика водки. 12. На допросе Ивлев А. С. не сказал и 
(пол)слова. 13. На столе обнаружено (пол)огурца, (пол)литровая 
банка спирта. 14. (Пол)третьего ночи в квартире раздался звонок. 
15. В (полу)подвале магазина был найден тайник. 16. Преступника ра-
зыскивали почти (пол)месяца. 17. Следователь работал с документами 
(пол)дня. 18. (Полу)часовой допрос не принёс ничего нового. 19. У погиб-
шей в аварии девушки (пол)юбки было забрызгано грязью. 20. Контра-
фактную продукцию дельцы продавали за (пол)цены.
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ПРАВОПИСАНИЕ 
ИМЁН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Правописание падежных окончаний 
имён существительных

Правописание окончаний существительных зависит от склонения 
и падежа.

Имена существительные имеют три склонения.

1. К 1-му склонению относятся существительные мужского и женско-
го рода, имеющие окончания -а, -я: мужчина, дядя, повестка, няня.

Существительные 1-го склонения в Р.п. имеют окончание -ы, -и: 
нет мужчины, дяди, повестки, няни. В Д.п. и П.п. имеют окончание -е: 
к мужчине, повестке, о мужчине, в повестке. Существительные женского 
рода на -ия (полиция, нация) в Р.п., Д.п., П.п. имеют окончания -и: 
из полиции, к полиции, о полиции. 

2. Ко 2-му склонению относятся существительные мужского рода 
без окончаний (следователь, суд) и все существительные среднего рода: 
дело. В П.п. эти слова имеют окончание -е: о следователе, в деле. Су-
ществительные мужского рода на -ий (лекторий) и среднего рода на -ие 
(отравление) в П.п. оканчиваются на -и: на лектории, при отравлении.

3. К 3-му склонению относятся существительные женского рода с мяг-
ким знаком на конце: власть, дрожь. В Р.п., Д.п., П.п. они имеют оконча-
ние -и: нет власти, к власти, о власти. 

В русском языке имеются разносклоняемые существительные, кото-
рые не относятся ни к одному склонению. Это существительные среднего 
рода на -мя: бремя, время, вымя, пламя, знамя, имя, семя, племя, стре-
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мя, темя; существительное мужского рода путь и существительное дитя. 
Существительные на -мя в Т.п. и П.п. имеют суффикс -ен: знаменем, 
в пламени.

Русские фамилии на -ов(-ёв), -ев, -ин, -ын в Т.п. имеют окончание 
-ым, иностранные фамилии на -ов, -ин – окончание -ом: Соколовым, 
Плещеевым, Ильиным, но Дарвином, Чаплином.

Названия населённых пунктов на -ов, -ев, -ин, -ын, -ово, -ево, -ино, 
-ыно склоняются. В Т.п. имеют окончание -ом: битва под Ржевом, дача за 
Гагарином, дом под Голицыном.

Контрольное задание. Спишите предложения, вставьте пропущен-
ные буквы. Объясните правописание окончаний имен существительных.

1. В Коньков… находится общежитие медицинского университета. 
2. Под Бородин…м в 1812 году произошла величайшая битва в исто-
рии. 3. На парковк… у женской консультаци… не было свободных мест. 
4. В заявлени… забыли указать дату. 5. По телевизору показывали под-
борку фильмов с Чарли Чаплин…м. 6. Со врем…н…м курсанты привык-
ли к новой обстановк… 7. В плам…н… костра освещались осунувшиеся 
лица путешественников. 8. В ЗАГСе необходимо получить свидетельство 
о смерт… 9. На заседани… кафедры обсуждали статью, написанную до-
центом Крутилин…м. 10. С капитаном Афанасьев…м нарушителям дис-
циплины не договориться.
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Суффиксы имён существительных

В русском языке есть суффиксы, с помощью которых образуются име-
на существительные от различных частей речи: -ани-, -ени- (дознание, 
обвинение), -изм- (гуманизм), -изн- (крутизна), -ин- (тишина), -инств- 
(меньшинство), -от- (доброта), -еств- (одиночество), -тель- (следователь), 
-чик- (заводчик), -щик- (застройщик).

В словах мужского рода пишется суффикс -ец-, в словах женского рода 
пишется -иц-: владелец, сестрица.

В существительных со значением лица по роду занятий пишется:

а) суффикс -чик- после согласных д, т, з, с, ж: объездчик, налётчик, 
извозчик, доносчик, перебежчик;

б) суффикс -щик- после других согласных: банщик. Перед -щик- 
пишется ь только после л: кровельщик. В некоторых словах с иноязычны-
ми корнями после т пишется -щик-, если ему предшествуют два соглас-
ных: алиментщик.

 
Задание 35. Спишите слова, вставьте пропущенные буквы. Определи-

те род и склонение имён существительных.

Подло…, х…зяйка, обв…нитель, про…ьба, пр…ступность, неопред…
лённость, в…на, зам…чание, пр…чина, гр…моздкость, обв…нение, 
к…мпетенция, нак…зание, брош…, прои…шествие, роскош…, св…бода, 
кро…ь, пр…знание, д…яние, орг…низация, из…лятор, перево…ка, 
вет…шь, освоб…ждение, мес…ность, р…яль, прил…жение, суд…я, 
де…тельность, опр…вдание, осв…домитель, за…вление, пр…зумп-
ция, х…датайство, н…тариус, од…рология, сув…р…н…тет, дро…ь, 
испу…, обло…ка.
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Задание 36. Допишите окончания существительных. Определите, 
к какому склонению они относятся и в каком падеже они употреблены.

При изъяти... оружия, свидетельство о брак…, в судебном порядк…, 
приготовился к защит…, находился в заключени…, подать в письмен-
ной форм…, справка об освобождени…, выписка из ведомост…, право 
на получени…, вытащил из проруб…, привлечён к ответственност…, 
молчал из гордост…, получил в сумм…, доказано Дарвин…м, указал 
в заявлени…, находится на регистраци…, понизить в должност…, за сро-
ком давност…, в кабинет… прокурора, в собственност… заявителя, ответ 
по мере возможност…, беседа с Гордеев…м, зарегистрирован в жур-
нал…, обращение к матер…, свидетельство о смерт…, радоваться жизн…, 
сделк…, книг....

Задание 37. Спишите. Объясните правописание окончаний имён су-
ществительных.

1. В случа… возникновения угрозы жизн…, здоровь…, собствен-
ност… отдельных лиц по их заявлению или с их согласия в письменной 
форм… в соответстви… с Законом разрешается прослушивание телефон-
ных разговоров. 2. В структур… преступлений против собственност… 
определяющее место принадлежит краж…. 3. В результат… совершения  
должностных преступлений происходит дискредитация власт… в целом. 
4. В процесс… судебных прений стороны занимают прямо противополож-
ные позиции. 5. За логическое противоречие выдают порой противоречие 
объективной действительности и обвиняют противника в непоследова-
тельност…, в нарушени… законов формальной логик…. 6. Из-за ненор-
мальной обстановк… в семь… около 50 тыс. детей ежегодно уходят из 
дома. 7. Тяжкие преступления против личност… женщинами совершают-
ся в основном в сфер… семейно-бытовых отношений. 8. Заявление о про-
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ведени… собрания, митинга, уличного шествия или демонстраци… пода-
ётся в письменной форм… не позднее чем за десять дней до намечаемой 
даты их проведения. 9. О каждом случа… применени… огнестрельного 
оружия охранник обязан незамедлительно информировать органы вну-
тренних дел по месту применения оружия. 10. Граждане имеют право на 
участи… в установлени… причин пожара, нанёсшего ущерб их здоровью 
и имуществу. 11. В ход… судебного разбирательства суд вправе избрать, 
изменить или отменить меру пресечения в отношени… подсудимого. 
12. Анонимное заявление о преступлени… не может служить поводом для 
возбуждения уголовного дела. 13. Решение об отмен… или изменени… 
приговора, определения, постановления суда принимается большинством 
голосов судей. 14. Заявитель должен быть незамедлительно уведомлён 
о решени…, принятом по жалоб…, и дальнейшем порядк… его обжалова-
ния. 15. В ход… предварительного слушания ведётся протокол. 16. Харак-
теристика личност… подзащитного играет очень важную роль в защити-
тельной реч…. 17. В юридической литератур… даётся чёткая классифи-
кация доказательств. 18. Важное место в деятельност… оратора занимает 
повседневная подготовка к выступлениям. 19. Иногда судебные ораторы 
пересказывают некоторые места из пис… подсудимого, включая в свою 
речь только  отдельные слова, словосочетания, принадлежащие автору 
письма. 20. Адвокат является защитник…м законных прав подсудимого. 
21. Участники судебных прений должны не только доказать истину, но 
и убедить суд в правильност… своей точк… зрения. 

Задание 38. Образуйте от данных слов существительные посредством 
суффиксов.

Перебегать, фонарь, упаковать, стекло, заказ, человек, нищий, глубо-
кий, новый, преподавать, красивый, подлинный, перевод, старый, род, 
разведать, гора, брат. 
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Вопросы для самопроверки
1. Какие имена существительные относятся к 3-му склонению? В чём                 

особенность их склонения? Приведите примеры.
2. Как отличить имена существительные 1-го склонения от имён суще-

ствительных 2-го склонения? Приведите примеры.
3. Что вы можете сказать об окончании существительных 1-го и 2-го 

в Д.п. и П.п.? Приведите примеры.
4. Каковы особенности склонения существительных, оканчивающих-

ся на -ия, -ие, -ий? Приведите примеры.

Контрольное задание. Проверьте написанное. Исправьте ошибки.

Пригавором Московского суда Чесноков осуждён за соучастии в со-
виршение хищения. Воробьёв, Трофимов со станции Рижская совирши-
ли хищение лестовой стали. Похищенная лестовая сталь была вывезена с 
тирретории станцие и оставлена в райони стоянки автобусов. После этого 
Трофимов, встретив знакомого по совмесной работи Чеснокова, который 
ехал на грузовой машини, договарился с ним о вывози лестовой стале для 
прадажи в Воронежскую облость. Сталь была вывезена и продана. Из вы-
рученных денек часть была передана Чеснокову. Чесноков веновным себя 
не презнал, поеснив, что перевёс сталь по прозьбе Трофимова, зная, что 
она похищена, но в её реализацие участия не пренемал.
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ПРАВОПИСАНИЕ ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

Разряды имён прилагательных

– качественные прилагательные (трудный подросток, тёмный 
двор, высокий забор). Эти прилагательные можно сравнить (трудный – 
труднее), повторить (трудный-трудный), они имеют полную и краткую 
формы (трудный – труден), сочетаются с наречием очень (очень трудный), 
имеют антонимы (трудный – хороший, лёгкий);

– относительные прилагательные (уголовный кодекс, административ-
ное право). Эти прилагательные нельзя сравнить, они не имеют краткой 
формы, не сочетаются с наречием очень, не имеют антонимов;

– притяжательные (отцов подарок, лисий хвост, медвежья берлога). 
В современном русском языке употребляются притяжательные прила-
гательные, выражающие семейные отношения: дедов, папин, внучкин, 
а также прилагательные, образованные от уменьшительных имён: Васин, 
Колин, Олин.

Склонение имён прилагательных

Притяжательные прилагательные на -ий, -ья во всех падежных фор-
мах, кроме именительного и винительного падежей мужского рода, 
пишутся с буквой ь перед окончанием, например: в рыбачьем посёлке, 
с медвежьей шубой.

Суффиксы имён прилагательных

Для образования имён прилагательных от разных частей речи исполь-
зуются различные суффиксы. В юридической лексике наиболее употреби-
тельны прилагательные с такими суффиксами:
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1) -ив- пишется в ударном положении: правдивый (исключе-
ния: милостивый, юродивый), в безударном положении пишется -ев-
(бежевый);

2) -чив-, -лив- являются производными от суффикса -ив-: обидчи-
вый, заботливый;

3) -инск- характерен для прилагательных, образованных от суще-
ствительных на -а, -я: Самара – самаринский, Химки – химкинский; 
но – пензенский, пресненский;

4) -оват-, -еват- пишутся в прилагательных, обозначающих частич-
ный признак: беловатый, рубцеватый;

5) -к- пишется в качественных прилагательных (они образуют крат-
кую форму): тяжкий и в относительных прилагательных с основой 
на ц: немецкий;

6) -ск- пишется в относительных прилагательных: Кавказ – кавказский.

Правописание н – нн в прилагательных

1. -н- пишется в прилагательных:
– с суффиксом -ан-, -ян, -ин: ржаной, земляной; змеиный. Исключе-

ния: оловянный, деревянный, стеклянный;
– в отглагольных прилагательных: вязать – вязаный, но если есть 

зависимое слово, то прилагательное становится причастием и пишется 
с двумя буквами н, например: вязанный мною шарф. Надо запомнить 
правописание следующих слов: священный, нечаянный, неслыханный, 
нежданный, негаданный.

2. -нн- пишутся:
– на стыке основы, оканчивающейся на н, и суффикса -н-: лимонный; 
– в суффиксах -енн-, -онн-: торжественный, конституционный. 
Исключение: ветреный (день, человек), но безветренный, подветренный;
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– в прилагательных, образованных от существительных на -мя: пла-
менный, временный;

– в прилагательных на -ованный, -ёванный: маринованный, циклёв-
анный.

Задание 39. Вставьте, где нужно, пропущенные буквы. Объясните 
правописание суффиксов.

Кавказ…кие горы, вяз…кая почва, сибир…ие леса, француз…кий 
язык, вес…кие доказательства, казан…кие жители, близ…кий друг, 
узбек….ой национальности, дерз…ое ограбление, низ…ие цены, Мы-
тищ…ий район, сер…тый цвет, вдум…ый следователь, сбив…ый ответ, 
забот…ая мать, кварц…ая лампа, заман…ое предложение, рыбац…ая 
сеть, город…ой транспорт, свет…ая вечеринка, абхаз…ая территория, 
опромет…ое  решение, одес…кий говор, Мариин…ий театр, отрасл…ые 
газеты, ткац…ий станок.

Задание 40. Спишите, вставьте пропущенные буквы в прилагательных.
 
Име…ой пистолет, организацио…ый момент, льн…ая скатерть, 

врем…ые трудности, торжестве…ый момент, кур…ый суп, лед…ой 
покров, глин…ый кувшин, туман…ая ночь, серебр…ая ложка, 
сем…ой фонд, родств…ые  отношения, кож…ая куртка, гус…ый 
паштет, сезон…ые работы, лебед…ая песня, эмиграци…ая политика, 
рассея…ый человек, стрел…ая гильза, глаж…ые брюки, глаж…ые
утром брюки, лакирова…ые туфли, мужеств…ое лицо, операци…ый 
стол, экстр…ое сообщение, медл…ый шаг, масл…ый блин, картин…ая 
галерея, линова…ая бумага, действ…ые меры, свяще…ый долг, 
власт…ые структуры, пута…ый ответ, легкомысл…ый человек, цен…ый 
подарок, правле…ая рукопись, плавле…ый сырок. 
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Задание 41. Просклоняйте словосочетания.

Высокий молодой мужчина, новая машина, внутренняя сила, 
пожизненное заключение, новый замшевый пиджак, уместное замечание, 
ответственное задание, синее небо, уголовный процесс, краткий ответ, 
пятилетняя дочь, дорогая брошь.

Задание 42. Допишите окончания  имён прилагательных, определите 
их число, род, падеж.

1. Одна, в пальто осенн…, без шляпы, без калош, ты борешься 
с волненьем и мокр… снег жуёшь (Б. Пастернак). 2. Солнце греет до 
седьм… пота, и бушует, одурев, овраг (Б. Пастернак). 3. Под солнцем 
горяч…, под ночью слеп… немало пришлось нам пройти (М. Светлов). 
4. Процветай же славой вечн…, город храмов и палат, град срединн…, 
град сердечн…, коренн… России град! (Ф. Глинка). 5. Вынул врач жив… 
сердце из груди солдатск…, и глаза устлали слёзы от печали братск… 
(С. Кирсанов). 6. Весенн… полночью бреду домой устал… (К. Фофанов). 
7. По кремнист… берегу Волги-реки, надрываясь, идут бурлаки (Л. Тре-
фолев). 8. На сер… куче сора, у пыльн… забора, на улице глух… цветёт 
в исходе мая, красою не прельщая, угрюм… зверобой (Ф. Сологуб). 
9. Вновь вздохнёт басов… струною бел… гитара у стены (А. Белянин). 
10. Кипит поток в дубраве шумн… и мчится скачущ… волной, и катит 
в ярости безумн… песок и камень веков… (Д. Давыдов).

Вопросы для самопроверки
1. Какие разряды имён прилагательных вы знаете? Назовите особен-

ности каждого разряда? Приведите примеры.
2. Когда в прилагательных пишутся суффиксы -ив-, -чив-, -лив-? При-

ведите примеры. 
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3. Какие имена прилагательные пишутся с суффиксом -к- ? Приведите 
примеры.

4. Какие прилагательные пишутся с суффиксом -ск-? Приведите при-
меры.

5. Когда в прилагательных пишется суффикс -инск-? Приведите при-
меры.

6. Какие суффиксы прилагательных пишутся с одним н? Приведите 
примеры. Назовите исключения.

7. Что такое отглагольные прилагательные? Приведите примеры. Что 
вы можете сказать об их правописании? 

8. В каких случаях в прилагательных пишется -нн-? Приведите при-
меры.

9. Каковы особенности склонения притяжательных прилагательных? 
Приведите примеры.

10. Как проверить правописание окончаний имён прилагательных? 
Приведите примеры.

Контрольное задание. Объясните правописание пропущенных 
букв.

1. Кова…ый конь не собьёт копыта. 2. Добр… весть сообщают без 
обиняков. 3. Человек черпает из собств…ых ошибок не меньше позна-
ния, чем из успехов. 4. Красота, истин…ое счастье, подлин…ый ге-
роизм не нуждаются в громких словах. 5. Нет ничего в жизни более 
постоянного, чем врем…ое. 6. Не ищи орехов в медвеж….й берлоге. 
7. Они купили бракова…ые сапоги.  8. На стройке работали узбек…ие 
рабочие. 9. Мытищ…ий район вышел на первое место по раскрывае-
мости преступлений. 10. Курсанты изучают немец…ий язык. 11. Госу-
дарств…ая регистрация предпринимателей осуществляется регистри-
рующим органом в день предоставления документов. 12. На допросе 
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подсудимый давал пута…ые ответы. 13. Личн…  участие в уголовн… 
деле потерпевшего, гражданск… истца или частн…. обвинителя не ли-
шает его права иметь по этому уголовн… делу представителя. 14. На-
звания ядовитых и наркотических лекарств…ых средств врачи должны 
писать в начале рецепта. 15. Подозреваемый находится в следств…
ом изоляторе. 16. Вещественн… доказательствами признаются люб… 
предметы, которые сохранили на себе следы преступления. 17. Иско-
вое заявление прокурора требует определ…ой подготовки. 18. Старые 
люди очень довер…ые. 19. Постановление судьи о рассмотрении уго-
ловн… дела с участием присяжн… заседателей является окончательн… 
20. Судебн… следствие по уголовн… делам начинается с изложения 
заявления частн… обвинителем или его представителем.
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ПРАВОПИСАНИЕ ГЛАГОЛОВ

Виды глагола 

Различают два вида глаголов: несовершенный (что делать?) – 
отвечать, оправдывать; совершенный (что сделать?) – ответить, оправдать.

Наклонения глагола

– изъявительное (читаю, читал, буду читать);
– условное (читал бы);
– повелительное (читай, сядьте, обеспечьте).

Спряжение глагола – это изменение глаголов по лицам и числам.

Правописание личных окончаний глаголов

Чтобы не ошибиться в правописании безударных окончаний глаголов, 
надо определить спряжение глагола.

Ко 2-му спряжению относятся глаголы, которые оканчиваются 
на -ить: объяснить, заявить, допросить. 

Исключения: гнать, держать, дышать, слышать, смотреть, видеть, 
обидеть, зависеть, вертеть, ненавидеть, терпеть.

К 1-му спряжению относятся все остальные глаголы, которые оканчи-
ваются не на -ить: стеречь, осуждать, мокнуть, молоть, обвинять. 

Исключения: брить, стелить (стлать).
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Разноспрягаемые глаголы: бежать, хотеть, надоесть.
Спряжение глаголов

1-е спр. 2-е спр.

искать беречь колоть слышать рубить

Я ищу берегу колю слышу рублю

Мы ищем бережём колем слышим рубим

Ты ищешь бережёшь колешь слышишь рубишь

Вы ищете бережёте колете слышите рубите

Он ищет бережёт колет слышит рубит

Они ищут берегут колют слышат рубят

Правописание суффиксов глаголов

1. В инфинитиве и в форме прошедшего времени вызывает затруд-
нение написание суффиксов -ова-, -ева-, -ыва-, -ива-.

Если глагол в первом лице единственного числа оканчивается на 
-ую (-юю-), то в формах прошедшего времени и в инфинитиве пишется 
суффикс -ова-(-ева-): заведую – заведовал – заведовать.

Если глагол в первом лице единственного числа оканчивается на 
-ываю (-иваю), то в неопределённой форме и в прошедшем времени 
пишется суффикс -ыва- (-ива-): докладываю – докладывать – докла-
дывал.

2. В глаголах прошедшего времени перед суффиксом -л- пишется та 
же гласная, что и перед -ть в инфинитиве: занять – занял, клеить – клеил.
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 Правописание частиц с глаголами

Частица не пишется с глаголами раздельно: не было, не слышать.

Частица не с глаголами пишется слитно, если глагол без не 
не употребляется: негодовать, ненавидеть, недоумевать, недомогать, 
неволить, несдобровать, нездоровится, неможется, невзлюбить, 
ненавидеть.

Частицы бы, же, ли, да пишутся с глаголами раздельно: подтвердил 
бы, уясни же, указал ли, да будет.

Употребление буквы ь в глагольных формах

Буква ь пишется:

1) в неопределённой форме (рыть – рыться, беречь – беречься);
2) в окончании 2-го лица единственного числа (поёшь, маешься);
3) в повелительном наклонении после согласных (встань – встаньте, 

назначь – назначьте);
4) в возвратном суффиксе (учись, скрылись).
Буква ь не пишется в глаголе лягте.

 Задание 43. Проспрягайте глаголы. Определите их спряжение. Устно 
составьте с ними предложения.

Обвинять, обвинить, похищать,  похитить, оправдать, изменить, 
стелить, написать, вертеться, выдавать, подчинить, рассеять, спрятать, 
принуждать.
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Задание 44. Поставьте глаголы в форму 1-го лица единственного 
числа будущего времени.

Образец: оправдать – оправдаю.

Испытать, торопить, победить, задержать, наградить, убедить, 
ощупать, смотреть, сделать, стелить, очутиться, котиться, бриться, 
чудить, знать.

Задание 45. Перепишите, вставьте пропущенные буквы (е или и).  
Объясните правописание личных окончаний глаголов.

 
Укрыва…т, пил…т, оправда…т, увид…м, сдела…т, скрыва...шь, 

хоч…т, умоля…м, заполня…т, измен…т, отправ…м, ненавид…т, 
реша…м, мо…т, испытыва…т, оправда…шься, произнос…т, жертву…т, 
слыш…м, терп…шь, понима…м, тороп…шь, стел…шь, печата…м, 
кур…м, вход…шь, ищ…шь, растрат…м, утвержда…м, осужда…шь, 
угон…м, маш…т, убира…т, бре…тся, вспомина…т, наход…тся, пуга…т, 
леч…т, использу…м, изъявля…шь.

Задание 46. Образуйте формы повелительного наклонения единствен-
ного и множественного числа. Запишите их.

Сидеть, уведомить, встать, лечь, быть, познакомиться, назначить, 
спрятать, положить, отрезать, намазать.

Задание 47. Вставьте пропущенные буквы. Запишите к каждому гла-
голу форму 1-го лица единственного числа. Выделите суффиксы.

Завед…вать, наслед…вать, развед…вать, присва…вать, расход…вать, ре-
гистрир…вать, рассматр…вать, устанавл…вать, удерж…вать, обеспеч…вать.
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Задание 48. Вставьте в данные глаголы прошедшего времени нужные 
суффиксы. Поставьте глагол в неопределённую форму. 

Закле…л, посе…л, раска…лся, обла…л, почу…л, наде…лся, 
увид…ла, услыш…л, превыс…л, разве…л.

Задание 49. Вставьте пропущенные буквы. К данным глаголам под-
берите имена существительные, с которыми они употребляются в офици-
ально-деловом стиле.

Пр…дъявить, дол…жить,  направ…ть, возл…жить, вын…сти, 
состав…ть, об…явить, и…дать, устанавл…вать.

Задание 50. Перепишите предложения, раскрывая скобки. Вставьте 
пропущенные буквы.

1. Пусть Бонапарт (не)дума…т, что я дурак. 2. С 1 января 1813 года на 
русской земле (не)сохр…нилось ни одного вооружённого ( не)пр…ятеля. 
3. Я (не)хотел вас искушать. 4. Бонапарт (не)годовал (В. Пикуль). 
5. У адв…ката (не)было причин (не)навид…ть подозреваемого. 6. Я (не)
люблю фатального исхода, от жизни никогда (не)устаю; я (не)люблю 
любое время года, когда весёлых песен (не)пою (В. Высоцкий). 7. Если 
где-то в чужой незнакомой ночи ты споткнулся и ход…ш… по краю, 
(не)таис…, (не)молчи, до меня докричи – я твой голос услышу, узнаю 
(В. Высоцкий). 8. Что-то ему се…одня (не)здоровит…ся. 9. В его объ-
яснени… (не)было никакой логики. 10. Кто здесь (не)бывал, кто (не)ри-
сковал, тот сам себя (не)испытал, пусть даже внизу он звёзды хватал 
с небес (В. Высоцкий). 11. (Не)замолк ещё стук ножа о т…релку, ко-
торым оратор треб…вал внимания, как по зале разд…лось рыканье 
льва: это откашлялся протодьякон (В. Гиляровский). 12. Было много 
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пр…чин его (не)навид…ть. 13. Нельзя, чтоб тот себя письмом просла-
вил, кто грам…атических (не)знает свойств и правил (А. Сумароков). 
14. Вчера подозреваемый (не)домогал.

Задание 51. Спишите. Объясните правописание -тся, -ться.

1. Подготовка к судебному разбирательству должна проводит…ся 
по любому делу. 2. Дела рассматривают…ся подачей заявления. 3. Дела 
о несостоятельности (банкротстве) являют…ся одной из категорий дел, 
подведомственных арбитражному суду. 4. Непосредственно на рабочем 
месте выясняет…ся, не привлекают…ся ли несовершеннолетние к пере-
носке и передвижению тяжестей сверх весовых норм. 5. Неотъемлемой 
частью управления в органах прокуратуры являет…ся планирование. 
6. Пешеходами и водителями  должны соблюдат…ся правила дорожно-
го движения. 7. По заключению эксперта эти повреждения относят…ся 
к категории тяжких телесных повреждений. 8. Смертная казнь может 
применят…ся за совершение особо тяжкого преступления. 9. Лишение 
свободы устанавливает…ся на срок от шести  месяцев до двадцати лет. 
10. Каждый должен занимат…ся своим делом.

Вопросы для самопроверки
1. Какие глаголы  с безударными окончаниями относятся ко 2-му спря-

жению? Приведите примеры. 
2. Какие глаголы с безударными окончаниями относятся к 1-му спря-

жению? Приведите примеры. 
3. Какие глаголы-исключения вы знаете?
4. Как определить написание суффиксов -ова- (-ева-), -ива-(-ыва-)? 

Приведите примеры.
5. Когда в глагольных формах пишется ь? Приведите примеры.
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Контрольное задание. Перепишите, вставьте пропущенные буквы.

1. В слепой канонаде случайной весны нелепо грохоч…т апрельские 
грозы. 2. Мы знали, что расстан…мся. 3. Зажгу свечу в старинном кан-
делябре, налью вино в высокие бокалы, а за окошком меч…тся ноябрь, 
и вечер опуска…тся устало. 4. Но тянет, что там (не)пророч…т, за бе-
шенством ветров-скитальцев, разбить стекло, изрез…в пальцы, и чьё-то 
имя крикнуть в ночь. 5. Казалос…, размерен шаг, и сердце пора береч….  
6. Всё останет…ся, как было: встреча, сон, (полу)улыбка. 7. Подними по-
толок. Просто нечем дышать, или стены раздвинь, я хочу потянут…ся, на 
мгновенье уйти и совсем (не)вернут…ся. 8. Ты помниш… этот страшный 
путь через горящий лог? 9. В небесах уже явно бушу…т рассвет: кружева 
облаков нал…вают…ся кровью. 10. Успокойт… мою душу, развернит… 
мои плечи, взвес…те все мои поступки на космических весах, и тогда ро-
дит…ся Песня там, где ныне пыль и страх. 11. Но с наивностью ребён-
ка ты спешиш… погладить строчку. 12. Я потом вернус… к оживлению 
темы. 13. Смотреть судьбе в лицо – что в зеркало глядет…ся. 14. Вды-
ха…м аромат степей ковыльных, звон сабель, стрел смертельных суету, 
чтобы не впасть в беспамятство бессилья, вдыхаем Правду, Честь и До-
броту. 15. Ты смотр…шь в радостные лица – ты им верна, а за меня могла 
вступит…ся она одна.

(А. Белянин)
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ПРАВОПИСАНИЕ ПРИЧАСТИЙ

От глаголов несовершенного вида образуются причастия настоящего 
и прошедшего времени (раскрывающий, раскрываемый, раскрывавший; 
говорящий, говоривший), а от глаголов совершенного вида – только при-
частия прошедшего времени (раскрытый, раскрывший).

Образование и правописание действительных причастий

1. Действительные причастия настоящего времени образуются при 
помощи суффиксов -ущ-, -ющ- от глаголов 1-го спряжения: писать –
пишущий, играть – играющий и при помощи суффиксов -ащ-, -ящ- 
от глаголов 2-го спряжения: кричать – кричащий, дежурить – 
дежурящий.

2. Действительные причастия прошедшего времени образуются 
при помощи суффикса -вш-, -ш- от основ прошедшего времени глаголов: 
писал – писавший, говорил – говоривший, нёс – нёсший.

   Следует иметь в виду, что в действительных причастиях про-
шедшего времени суффикс -ну- выпадает: достигнуть – достигший, 
замолкнуть – замолкший, погаснуть – погасший.

Образование и правописание страдательных причастий

1. Страдательные причастия настоящего времени образуются 
при помощи суффикса -ем- (-ом-) от глаголов 1-го спряжения 
(раскрывать – раскрываемый, вести – ведомый) и суффикса -им- от глаго-
лов 2-го спряжения (слышать – слышимый).
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2. Страдательные причастия прошедшего времени образуются 
при помощи суффикса -т-: закрыть – закрытый; при помощи суффикса 
-нн- от глаголов, оканчивающихся на -ать, ять: оправдать – оправдан-
ный, расстрелять – расстрелянный; при помощи суффикса -енн-: застре-
лить – застреленный. 

Исключение: раненый.

Склонение причастий

Причастия склоняются, как имена прилагательные. Обозначая признак 
предмета, причастие согласуется с определяемым словом в роде, числе и 
падеже: из прочитанной книги, к отправленному письму, угнанный автомо-
биль, брошенного ребёнка, в заклеенном конверте, помеченными купюрами.

Правописание кратких форм страдательных причастий

Страдательные причастия прошедшего времени имеют краткую фор-
му: закрытый – закрыт, исполненный – исполнен.

Суффикс -нн- и -енн- в кратких формах причастий имеет только одно 
н: организованный – организован, расстрелянный – расстрелян, расстре-
ляна.

Краткие причастия не склоняются. Они изменяются по родам и чис-
лам: следователь убеждён, работа выполнена, следствие закончено, дока-
зательства предоставлены.

Задание 52. Образуйте действительные  причастия настоящего вре-
мени.

Решать, сидеть, оправдывать, расследовать, колоть, клеить, гореть, 
осуждать, мыть, совершать, славить.
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Задание 53. Вставьте пропущенные буквы в действительных прича-
стиях прошедшего времени. Напишите глаголы,  от которых они обра-
зованы. 

завис…вший –  …				    закле…вший –  …
обнаруж…вший –  … 			   забот…вшийся –  …
посе…вший –  …				    вид…вший –  …
наде…вшийся – …				   обид…вший –  …
 
Задание 54. Образуйте от глаголов страдательные причастия насто-

ящего времени. Составьте с этими причастиями словосочетания и запи-
шите их.

Оправдывать, ненавидеть, воспроизводить, допрашивать, изменять, 
видеть, решать, проверять, зависеть, угонять, строить.

Задание 55. От данных глаголов образуйте страдательные причастия 
прошедшего времени.

развеять – …                                 угнать –  …
бросить – …                                  исполнить – …
наклеить –  …                               растаять –  …
замучить – …                                сломать – … 
повесить –  …                               развешать –  …



61

Задание 56. Перепишите словосочетания в такой последовательности: 
1) с полными причастиями, 2) с краткими причастиями, 3) с отглаголь-
ными прилагательными. Объясните написание н или нн в причастиях и 
отглагольных прилагательных.

Вклее(н, нн)ая фотография, услыша(н, нн)ый рассказ, неписа(н, нн)
ые законы, ускоре(н, нн)ый выпуск, мороже(н, нн)ая рыба, обещание 
исполне(н, нн)о, украде(н, нн)ый чемодан, ограниче(н, нн)ы во време-
ни, глаже(н, нн)ая рубашка, просроче(н, нн)ая справка, преступление 
соверше(н, нн)о, мороже(н, нн)ое во льду мясо, запрещё(н, нн)ый приём, 
краше(н, нн)ый лаком стол, кручё(н, нн)ая верёвка, выглаже(н, нн)ый 
костюм, оперативно-разыскные мероприятия проведе(н, нн)ы, организо-
ва(н, нн)ая преступная группа, беше(н, нн)ый темп, взбешё(н, нн)й та-
ким поступком, листы исписа(н, нн)ы, гружё(н, нн)ый техникой вагон, 
кова(н, нн)ая решётка, подкова(н, нн)ая лошадь, кова(н, нн)ая куз-
нецом лошадь, слома(н, нн)ый замок, провере(н, нн)ый документ, 
правле(н, нн)ая рукопись, золочё(н,нн)ые ложки.

 
Задание 57. Перепишите предложения, допишите окончания прича-

стий. Определите род и падеж причастий.

1. Катерина Львовна подперлась рукою и стала смотреть на шеве-
лящ… губами Федю (Н. Лесков). 2. Фомин был розовый и несколько 
заспанн… мальчик (Б. Зайцев). 3. Ротный считал меня самым подхо-
дящ… для таких бесед (Б. Зайцев). 4. Очень просто быть известным, 
убедительным и славным, прославляя томным альтом опустивш…ся 
плеть (А. Белянин). 5. И я закажу молебен на самом высоком ранге, 
а в давящ…, чёрном небе уходит последний ангел (А. Белянин). 
6. В дни недобра и безразличия людей друг к другу жар чувства, рас-
точаем… Цветаевой в мир, предстаёт, как некое чудо (В. Лакшин). 
7. Теперь они часто и помногу подписывались, где придётся, на первом 
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попавш…мся клочке бумаги (Ю. Тынянов). 8. Закоченевш… рукой я 
расписываюсь на шёлковых полосках двух моих парашютов (В. Суво-
ров). 9. Подчиняются они всякому поставленн…  над ними начальнику 
(В. Суворов). 10. Даже если вражеская разведка возьмёт этого предате-
ля на службу, всё равно он не находит утраченн… чувства превосход-
ства над окружающ… (В. Суворов). 11. Моя рука чувствует режущ…
холод запотевш… хрусталя, я поднимаю перед собой сверкающ… 
сосуд, наполненн… обжигающ… влагой, и в то же мгновенье в нём 
отражается весь бушующ… ураган звука и цвета (В. Суворов). 
12. И, цепь порвав с юродствующ…м Римом, гнетущ…м тебя уж так 
давно, на Гусовом костре неугасим… расплавь её последнее звено 
(Ф. Тютчев). 13. И нам завещанн… море опять свободною волной, 
о кратк…м позабыв позоре, лобзает снова нас с тобой (Ф. Тютчев). 

Вопросы для самопроверки
1. С помощью каких суффиксов образуются действительные прича-

стия настоящего времени? Приведите примеры.
2. Какие суффиксы участвуют в образовании действительных прича-

стий прошедшего времени? Приведите примеры.
3. Какие причастия образуются при помощи суффиксов -ем-, -им-? 

Приведите примеры.
4. В каких страдательных причастиях пишутся суффиксы -енн-, -ённ-? 

Приведите примеры.
5. Как склоняются полные причастия? Приведите примеры.
6. Что вы  можете сказать о кратких причастиях? Приведите примеры. 
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Контрольное задание. Перепишите, вставьте пропущенные буквы, 
объясните свой выбор.

1. Потерпевш…ми от мошеннических действий чаще являются 
лица жадные и легковерные. 2. Злостный тип преступника включает 
лиц, неоднократно совершавш…х преступления, в том числе и ранее 
судимых. 3. Очень часто эксперту ставят вопрос о позе потерпевш… 
в момент причинения повреждения. 4. Следственный эксперимент мо-
жет проводиться с участием обвиня…мого и потерпевш…. 5. Тупые 
предметы весьма разнообразны по величине, форме, характеру матери-
ала и широко распростране(н, нн)ы в быту и на производстве. 6. После 
изучения всех материалов и представле(н, нн)ых документов эксперт 
приступает к опросу подэкспертного. 7. На шее потерпевш… была 
кручё(н, нн)ая верёвка. 8. Если по утраче(н, нн)ому уголовному делу 
истёк предельный срок содержания под стражей, то обвиня…мый под-
лежит немедленному освобождению. 9. Никто не может быть признан 
виновн…м в совершении преступления и подвергнут уголовн…му 
наказанию иначе как по приговору суда и в порядке, установленн… 
настоящ…м Кодексом. 10. При первом допросе обвиня…мого прокурор, 
следователь, дознаватель разъясняет ему права, предусмотре(н, нн)ые 
настоящей статьёй.



64

ПРАВОПИСАНИЕ И УПОТРЕБЛЕНИЕ 
ИМЁН ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ

1. Количественные числительные от 5 до 20 и 30 оканчиваются на ь: 
шесть, пятнадцать, тридцать.

2. В числительных от 50 до 80 и от 500 до 900 в именитель-
ном и винительном падежах в середине слова пишется ь: пятьдесят, 
шестьсот.

3. Сложные количественные числительные пишутся слитно: семьде-
сят, семьсот.

4. Числительные 300, 400 пишутся с буквой а на конце: триста, 
четыреста.

5. Числительное 40 в составе сложных прилагательных употребляется 
в Р.п.: сорокалетний человек. Числительные 100, 90 в составе сложных 
слов не меняются: столетний, девяностолетний.

6. Числительные, которые называют число неопределённо, пишутся 
через дефис: пять-шесть часов.

7. Правописание следующих числительных надо запомнить: одиннад-
цать, двенадцать, миллион, миллиард.

8. Дробные числительные пишутся раздельно: три пятых, две целых и 
шесть седьмых.

9. Порядковые числительные пишутся так же, как и сложные и состав-
ные количественные числительные: пятнадцатый, пятидесятый, пятисо-
тый, две тысячи шестнадцатый.

10. Числительные полтора, полтораста имеют две падежные формы:
И.п., В.п. полтора, полтораста.
Р.п., Д.п., Т.п., П.п. полутора, полутораста.
Слово полтора используется при сочетании с существительными 

мужского и среднего рода: полтора лимона, полтора яблока, но: полторы 
дыни.
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Склонение числительных 40, 90, 100

И.п. сорок, девяносто, сто
Р.п. сорока, девяноста, ста
Д.п. сорока, девяноста, ста
В.п. сорок, девяносто, сто
Т.п. сорока, девяноста, ста
П.п. о сорока, девяноста, ста

Склонение сложных числительных

При склонении количественных сложных числительных от пя-
тидесяти до восьмидесяти и от двухсот до девятисот склоняются 
обе части:

И.п. пятьдесят, двести, пятьсот ящиков
Р.п. пятидесяти, двухсот, пятисот ящиков
Д.п. пятидесяти, двумстам, пятистам ящикам
В.п. пятьдесят, двести, пятьсот ящиков
Т.п. пятьюдесятью, двумястами, пятьюстами ящиками
П.п. о пятидесяти, о двухстах, о пятистах ящиках

Склонение собирательных числительных оба, обе

                    М. и ср. род                                                      Ж. р.
И.п. оба вора, закона, убийства		  обе мамы, записки
Р.п. обоих воров, законов, убийств		  обеих мам, записок
Д.п. обоим ворам, законам, убийствам		 обеим мамам, запискам
В.п. обоих воров, оба закона, убийства	 обеих мам, обе записки
Т.п. обоими ворами, законами, убийствами	 обеими мамами, записками
П.п. об обоих ворах, законах, убийствах	 об обеих мамах, записках
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Числительные оба – обе не употребляются с существительными, не 
имеющими формы единственного числа, так как у них отсутствует кате-
гория рода.

Нельзя сказать: у обоих (обеих) очков разбиты стёкла, можно: у тех и 
у других очков разбиты стёкла.

Задание 58. Просклоняйте числительные 46, 93, 106, 257, 685, 758.

Задание 59. Прочитайте, употребив числительные и существительные 
в нужной форме.

1. К 473 прибавить 269. 2. 15 сложить с 678. 3. От 542 отнять 398. 4. 
Из 563 вычесть 174. 5. Закон принят 869 (голос) против 53 (голосов). 6. 
Аэродром находился в 179 (километр) от населённого пункта. 7. К 238 
прибавить 176. 8. В

2007 (год) в Московском университете МВД проводилась Неделя рус-
ского языка. 9. В настоящее время известно более 500 пестицидов, пред-
назначенных для борьбы с вредными насекомыми. 10. Ранение причинено 
выстрелом с расстояния около 50 см. 11. 1000000 житель Москвы родился 
в 1879 (год).

Задание 60. Спишите предложения. Числительные запишите словами.

1. При подозрении на отравление на судебно-химическое исследо-
вание берут части трупа, а также образцы земли (весом не менее 500 г 
каждый) над и под гробом, части гроба, его обивки, украшения, если 
они имелись. 2. Спустя 1,5–3 суток трупное окоченение исчезает (раз-
решается), что выражается в расслаблении мышц. 3. Трупные пятна 
появляются примерно через два часа (иногда через 20–30 минут) после 
смерти. 4. Вес новорождённого может быть от 2500 до 5500 г, а рост 
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может колебаться в пределах 48–58 см. 5. В 2006–2007 годах по вине 
наземных служб с самолётами произошёл 21 инцидент. 6. Нитраты об-
ладают высокой  токсичностью (смертельная доза от 0,3 г до 0,5 г). 
7. Смертельные отравления взрослого человека наблюдались от 
40 штук зёрен абрикосов, хотя смертельной дозой считается пример-
но 0,5 стакана очищенных семян. 8. Смертельная доза этиленглико-
ля (двухатомного спирта) составляет около 200–250 г. 9. Метиловый 
спирт токсичен уже в малых дозах (от 30 до 100 г), хотя известны бла-
гоприятные исходы при употреблении 400–500 г. 10. В 90-е годы на-
блюдался рост (до 1,5 млн в течение пяти лет) дорожно-транспортных 
происшествий, в которых погибли 250000 и получили ранение 1,5 млн 
человек. 11. Средняя длина шага мужчины около 75 см. 12. Использо-
вание ремней безопасности почти полностью исключает возникнове-
ние смертельных повреждений у водителей и пассажиров при скорости 
движения до 60 км в час и снижает число смертельных повреждений 
примерно наполовину при более высоких скоростях. 13. Смертельное 
отравление может наступить уже при употреблении 250–300 г водки 
(6–8 г чистого спирта на 1 кг веса). 14. Хоккейная шайба летит со скор-
стью до 90 км в час.

Задание 61. Прочитайте текст, правильно называя числительные.

«Словарь современного русского литературного языка» в 17 томах со-
стоит из более 120000 слов. А каким может быть словарный запас одного 
человека? 

Ответить на этот вопрос однозначно очень трудно. Одни исследова-
тели считают, что активный словарь современного человека обычно не 
превышает 7000–9000 разных слов, по подсчётам других, он достигает 
11000–13000 слов. А теперь сопоставьте эти данные со словарём вели-
ких мастеров художественного слова. Например, А. С. Пушкин употребил 
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в своих произведениях 21000 слов. Это свидетельствует об исключитель-
ном богатстве словаря гениального поэта. Приведём сведения о количе-
стве слов у некоторых поэтов и писателей: Есенин – 18890 слов, Серван-
тес – около 17000 слов, Шекспир – около 15000 слов, Гоголь – около 10000 
слов. 

Вопросы для самопроверки
1. Какие числительные пишутся с буквой ь? Приведите примеры. 
2. В каких числительных пишутся удвоенные согласные? Приведите 

примеры.
3. Какова особенность склонения числительных 40, 90, 100? Приведи-

те примеры.
4. Что надо знать о числительном сорок? Приведите примеры.
5. Какова особенность склонения сложных числительных? Приведите 

примеры.
6. С какими существительными не употребляются собирательные чис-

лительные оба – обе? Приведите примеры.

Контрольное задание. Спишите. Поставьте числительные и суще-
ствительные в нужный  падеж.

         
1. Федеральный закон об оружии принят Государственной Думой 

13 (ноябрь) 1996 (год). 2. Словарь по экономике и праву содержит около 
3000 понятий. 3. К концу 1930 (год) телефонов-автоматов в Москве было 
уже 808 (в 1921 г. их было всего 10), а общее количество телефонов до-
стигло 60146. 4. Композитор А. Е. Варламов создал более 150 (романсы 
и песни). 5. Ежегодно в Москве появляется более 70000 (новая семья), 
в том числе регистрируется  10,5 тыс. браков с гражданами более 100 
(иностранные государства). 6. Впервые обязательную регистрацию бра-
ков и рождений государство ввело в 1722 (год), во время царствования 
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Петра 1. 7. Дача взятки должностному лицу за совершение им заведомо 
незаконных действий (бездействие) наказывается штрафом от 100000 до 
500000 рублей. 8. Приговор мирового судьи может быть обжалован сторо-
нами в течение 10 (сутки) со дня его провозглашения в порядке, установ-
ленном (статья) 354 и 355 настоящего Кодекса. 9. Потерпевший встретил-
ся с (оба – обе) грабителями. 10. Специалисты подсчитали, что на состав-
ление служебных документов и работу с ними у некоторых сотрудников 
милиции тратится от 30 до 70 % рабочего времени. 11. В (оба – обе) доку-
ментах были подделаны подписи.
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ПРАВОПИСАНИЕ 
НАРЕЧИЙ

Гласные на конце наречий

Наречия с приставками в-, на-, за-, образованные от кратких прила-
гательных, оканчиваются на о: влево, направо, запросто; наречия такого 
же происхождения с приставками из-, до-, с- имеют на конце букву а: 
издалека, досуха, справа.

Наречия на шипящую

1. На конце наречий после шипящих пишется буква ь: прочь. 
Исключения: уж, замуж, невтерпёж.
2. На конце наречий после шипящих пишется под ударением о, 

без ударения е: хорошо, вызывающе. 
Исключение: ещё.

Отрицательные наречия

Отрицательные наречия пишутся слитно. Под ударением пишется 
не, без ударения – ни: нењкогда говорить – никогдањ не говорил.

Слитное написание наречий

Слитно пишутся наречия:
а) образованные соединением предлога-приставки с наречием: после-

завтра, навсегда;
б) образованные соединением предлогов-приставок в, на с собира-

тельными числительными: втрое, натрое, но по трое;
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в) образованные соединением предлогов-приставок с краткими прила-
гательными: справа, задолго, попусту;

г) образованные соединением предлогов-приставок с полными  прила-
гательными и местоимениями: вручную, вничью;

д) имеющие в своём составе существительные, которые в современ-
ном русском языке не употребляются: всмятку, дотла, изнутри, натощак, 
наяву, сзади, снаружи, чересчур;

е) если между предлогом-приставкой и существительным, от которого  
наречие образовано, нельзя вставить другое слово: впоследствии, вправе, 
вслух, например, нараспашку, наголову, назло, наперехват, нараспев, на-
чистоту, подряд, поодиночке, сбоку, сразу, невмочь;

ж) с пространственным и временным значением, имеющие в своём со-
ставе слова: верх, низ, перед, зад, высь, даль, глубь, ширь, начало, конец, 
век: вверх, вниз, вперёд, назад, ввысь, вдали, вширь, вначале, наконец, 
навек.

Раздельное написание наречных выражений

Раздельно пишутся наречные выражения:
а) состоящие из двух существительных с предлогом: бок о бок;
б) употреблённые в наречном значении сочетания имён существитель-

ных с предлогом:
– без: без ведома, без спросу;
– в: в тупик;
– до: до смерти;
– за: за полночь;
– на: на бегу, на ходу, на вид, на вкус;
– от: от силы;
– по: по старинке;
– под: под уклон;
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в) сохранившие хотя бы две падежных формы: за границей, на поруки, 
на дом, под мышками, из-под мышек;

г) сочетание предлога в и существительного, которое начинается 
на гласную: в обмен, в упор. 

Дефисное написание наречий

Пишутся через дефис:
а) наречия с приставкой по-, образованные от полных прилагательных 

и местоимений и оканчивающиеся на -ому, -ему, -ски, -цки, -ьи: жить 
по-новому, думать по-прежнему, говорить по-французски, понимать 
по-немецки, по-птичьи;

б) наречия с приставкой в- (во-) и суффиксами -ых (-их), образован-
ных от порядковых числительных: во-первых, в-третьих;

в) наречия с частицами -то, -либо, -нибудь, -таки, кое-: где-то, 
куда-либо, когда-нибудь, кое-где;

г) наречия, образованные повторением того же слова или синонимич-
ными словами: чуть-чуть, крепко-накрепко.

Правописание н – нн в наречиях

В наречиях пишется столько н, сколько и в словах, от которых они 
образованы: законный – законно, прекрасный – прекрасно.

Задание 62. Перепишите словосочетания, вставьте н или нн 
в наречия.

Работать повахте(н, нн)о, действовали безжалост(н, нн)о, выстрелил 
нечая(н, нн)о, приехал неожида(н, нн)о, отвечал остроум(н, нн)о, по-
везло круп(н, нн)о, поступил легкомысле(н, нн)о, жил роскош(н, нн)о, 
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оказался неизвест(н, нн)о где, исполнять неукоснитель(н, нн)о, говорил 
моното(н, нн)о, пел зауныв(н, нн)о, повторял неуста(н, нн)о.

Задание 63. Перепишите словосочетания. Объясните слитное, раз-
дельное или дефисное написание наречий и наречных выражений.

Находился (в)бегах, не остался (в)накладе, шёл (в)переди, купил 
(в)рассрочку, явится не сегодня(завтра), холодна (по)зимнему, брови 
(в)разлёт, говорил (по)французски, стрелял (в)упор, походка (в)раз-
валочку, прислал (из)далека, душа (на)распашку, приехал не (во)вре-
мя, ходил (на)цыпочках, вытер (на)сухо, посадили (на)долго, повер-
нул (на)право, всегда (на)готове, вернулся (нежданно)негаданно, взял 
(на)прокат, яйцо (в)смятку, говорил (в)полголоса, взял (в)замен, схва-
тил (в)охапку, заготовил (в)прок, питался (в)сухомятку, сыграли 
(в)ничью, стоял (в)полуоборот, били (в)семером, разгромили (в)пух 
и (в)прах, как(нибудь) оправдается, где(то) слышали, отправился 
(в)плавь, (едва)едва видно, съездил (в)пустую, смотрел (ис)подло-
бья, вернулся (на)легке, перевернул (с)верху (до)низу, (кое)как отве-
тил, выполнил (на)половину, перепугался (на)смерть, быть (на)чеку, 
(в)двое больше, (в)начале молчал, уехал (за)границу, переговорили 
(один)на(один), (с)ведома начальника, крикнул (в)догонку, измучился 
(в)конец.

Задание 64. Спишите предложения, раскройте скобки. Объясните 
орфограммы. 

1. (По)видимому, у следователя были новые доказательства. 
2. (В)начале было слово. 3. Вернувшись из мест лишения свободы, Сергей 
решил жить (по)новому. 4. (По)старому пропуску Лазарева не пропусти-
ли на завод. 5. Ребёнок был одет (по)летнему. 6. (С)начала допроса про-
шло десять минут. 7. Туристы отправились в горы (по)новому маршруту. 
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8. После смерти родителей в квартире всё осталось (по)старому. 9. Отды-
хающие гуляли (по)летнему саду.

Задание 65. Перепишите, вставьте, где нужно, букву ь. Определите 
наречия.

Выйти замуж…,  день хорош…, пролитая щёлоч…, ударил наот-
маш…, окна настеж…, упал навзнич…, назнач… встречу, сплош… цветы, 
уйди проч…, понёсся вскач…, уж… посветлело, рассказать невтерпёж…, 
осенний пейзаж….

Задание 66. Перепишите. Объясните правописание отрицательных 
наречий. Составьте предложения с этими словосочетаниями и запиши-
те их.

Н…когда не объяснить, н…когда было объяснять, н…куда торопить-
ся, н…где не числится, н…когда позвонить, н…где не записано, н…где 
было записать, н…куда не ходил, н…куда идти, н…откуда ждать вестей, 
н…откуда не приходили известия, н...когда записать. 

Задание 67. Запишите правильно наречия. Объясните свой выбор.

Ушёл засветл…, наелся досыт…, вытер насух…, начал снов…, рас-
красил дочерн…, смотрел изредк…, началось издавн…, скрепил на-
крепк…, написал запрост…, опроверг начист…, повернул влев…, при-
шёл затемн…, сделал занов…, глядел искос…, вытер досух…, наполнил 
задолг…, издавн…. на Руси.

Вопросы для самопроверки
1. Какие наречия имеют на конце букву а, а какие букву о? Приведите 

примеры.
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2. Как пишутся наречия  на шипящую? Приведите примеры.
3. Назовите случаи слитного написания наречий. Приведите примеры.
4. Назовите случаи раздельного написания наречий. Приведите при-

меры.
5. Когда в отрицательных наречиях пишется приставка не-, когда – 

ни-? Приведите примеры.
 6. Назовите случаи дефисного написания наречий. Приведите приме-

ры.

Контрольное задание. Запишите словосочетания, объясните написа-
ние наречий и наречных выражений.

Платье (в)обтяжку, ушёл куда(то), свернул (на)право, молчал (в)
начале, (в)разрез с чужим мнением, начать (с)начала, попасть (в)про-
сак, вышла (за)муж, (н…)когда не говорили, (н…)когда было  говорить, 
была (за)мужем, поступал осозна(н, нн)о, жил (в)проголодь, работать 
(по)сменно, не тратить время (по)напрасну, одеть (по)осеннему, почти 
(точь)в(точь), смотрел заискивающ…, удар (ис)подтишка, (где)нибудь 
отзовётся, (по)осеннему лесу, куда(либо) отправить, кое(где) появляет-
ся, вышла замуж…, (н…)когда не признавал, говорил вдохнове(н, нн)о, 
мыслить (по)настоящему, говорить ум(н, нн)о, (н…)где не зарегистри-
рован, (н…)откуда позвонить, (н…)где разместить, общались (по)со-
седски, кофе (по)турецки, разговаривали (по)долгу, ещ… не вечер, шёл 
(еле)еле, поступил (по)умному, выл (по)волчьи, градусник  (под)мыш-
кой, получить незако(н, нн)о, на улице свеж….
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ПРАВОПИСАНИЕ МЕСТОИМЕНИЙ

Отрицательные местоимения

1. В отрицательных местоимениях  пишется:
а) под ударением – не: нењкому позвонить, нењчего говорить;
б) без ударения – ни: никомуњ не позвонить, ничегоњ не говорить.

2. Отрицательные местоимения пишутся слитно, если между частицей 
и местоимением нет предлога: никого, некого, никому, некому; и пишутся 
раздельно, если есть предлог: ни у кого не спрашивал, не у кого спросить, 
ни к кому не обращался.

Личные местоимения

 К личным местоимениям он, она, оно, они в косвенных падежах по-
сле предлога прибавляется буква н: с ним, от него, к ней, о них.

Неопределённые местоимения

1. Неопределённые местоимения с частицами -то, -либо, -нибудь, 
кое- пишутся через дефис: что-то, кое-кто, кому-либо, что-нибудь.

2. Если между частицей кое- и местоимением есть предлог, то место-
имение пишется раздельно: кое у кого, кое с кем. 

Задание 68. Прочитайте. Найдите местоимения, объясните их право-
писание. 

1. Счастлив тот, кто ничего не должен. 2. Никому не верь, прежде чем 
с ним не съешь меру соли. 3. Никто ничем никогда не довольствуется. 
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4. Никто не любит того, кого боится. 5. Никто не должен извлекать выгоду 
из неопытности другого. 6. Никому из людей его собственная обида не 
кажется малой. 7. Нет ничего ценнее здоровья. 8. Ничто не стареет бы-
стрее, чем благодарность. 9. Никого поспешно  не обвиняй и не восхваляй. 
10. Ничьим советом, если он полезен, не пренебрегай. 11. Жизнь ничего 
не дала смертным, не требуя взамен большого труда. 12. Ничему не удив-
ляться, ничем не возмущаться, а понимать. 13. Ничто не цветёт вечно, век 
приходит на смену веку. 14. С кем поведёшься – от того и наберёшься. 
15. Ах, ничего, что всегда, как известно, наша судьба – то гульба, то 
пальба.

Задание 69. Спишите. Объясните написание местоимений.

1. Словно жаль кому(то) и кого(то), словно кто(то) к родине отвык, 
и с того, поднявшись над болотом, в душу плачут чибис и кулик. 2. Чтоб 
с глазами она васильковыми только мне – (не)кому(нибудь) – и словами, 
и чувствами новыми успокоила сердце и грудь. 3. Только я в эту цветь, 
в эту гладь, под тальянку весёлого мая (н…)чего не могу пожелать, всё, 
как есть, без конца принимая. 4. Сыграй, цыганка, что(нибудь) такое, чтоб 
я забыл отравленные дни, не знавшие ни ласки, ни покоя. 5. И я склонился 
над стаканом, чтоб, не страдая (н…)(о)ком, себя сгубить в угаре пьяном. 
6. Ну, доброе утро, старуха! Ты что(то) немного сдала. 7. (Н…)кого со 
мною нет, я один. 8. Но и я кого(нибудь) зарежу под осенний свист. 
9. И вдруг солнышку что(то) веки свело. 10. Голос громкий и всхлипень 
зычный, как о ком(то) погибшем, живом.

(С. Есенин)
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Вопросы для самопроверки
1. В каких случаях в отрицательных наречиях пишется частица ни, 

а в каких – не? Приведите примеры.
2. Как пишутся отрицательные местоимения без предлога и с предло-

гом? Приведите примеры.
3. Как пишутся личные местоимения в косвенных падежах? Приведи-

те примеры.
4. С какими частицами неопределённые местоимения пишутся через 

дефис? Приведите примеры.
5. Как пишутся местоимения с приставкой кое-? Приведите примеры.

Контрольное задание. Объясните орфограммы.

1. Мастер находить оправдания редко бывает мастером в чём(нибудь). 
2. Богданов (н…)сколько раз ударил жену ружьём. 3. Примолвить к речи 
здесь годится, но (н…)чьего не трогая лица: что делом, не сводя конца, 
не надобно хвалиться (И. А. Крылов). 4. Белецкий ударил его по доро-
ге, где не было (н…)каких предметов. 5. Белецкий его ударил каким(то) 
металлическим предметом. 6. Кто(нибудь) должен был видеть, как прои-
зошла драка. 7. (Н…)(у)кого не возникло сомнений, что обвиняемый го-
ворит правду. 8. (Н…)чего хорошего из этого знакомства не получилось. 
9. (Н…)кто (н…)сколько раз нанёс потерпевшей удары ножом. 
10. (Н…)что не предвещало беды. 11. Нельзя без доказательств обвинять 
кого(либо). 12. Не бывает преступлений без свидетелей: всегда кто(то) 
что(то) видел и слышал. 13. С …его были сняты все обвинения. 14. После 
освобождения Серёгин (н…)(с)кем не общался. 15. От следователя Кай-
нарову скрывать было (н…)чего. 16. Богданов (н…)(к)кому не обратился 
за помощью.



79

ПРАВОПИСАНИЕ ПРЕДЛОГОВ

Непроизводные предлоги:
– простые: от, без, у, из, к, до, и другие;
– сложные: из-за, из-под, по-над.

Производные предлоги образованы от самостоятельных частей 
речи:

1) отымённые: вследствие, в продолжение, в заключение, насчёт, вви-
ду, по мере, по причине, в силу, наподобие, путём, в связи, в отличие от, в 
целях, вслед и другие;

2) наречные: вокруг, впереди, кругом, около, прежде, согласно, вопре-
ки, касательно, напротив, перед, навстречу и другие;

3) отглагольные: благодаря, включая, начиная с, несмотря на, спустя, 
судя по, не считая и другие.

Слитно пишутся предлоги: вследствие, вслед, ввиду, впереди, на-
встречу, несмотря на, невзирая на, вдоль, напротив, независимо, насчёт.

Раздельно пишутся предлоги: в виде, в связи, в заключение, в про-
должение, в течение, по мере, в отличие от.

Предлоги благодаря, вопреки, согласно употребляются только с 
Д.п.: благодаря работе, вопреки обстоятельствам, согласно приказу.

Предлог благодаря естественнее употреблять в тех случаях, когда речь 
идёт о положительных изменениях; в случае негативных последствий сле-
дует употреблять предлог из-за, например: Благодаря работе участкового 
с населением снизился рост преступности в районе. Но: Из-за вовремя не 
назначенной экспертизы следствие зашло в тупик.
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Следует отличать предлог от существительного: в течение, в продол-
жение обозначают отрезок времени, например: в течение недели, в про-
должение следствия. Но: в течении реки, в продолжении романа.

Задание 70. Прочитайте словосочетания. Объясните правописание 
предлогов. Составьте предложения с этими словосочетаниями и запи-
шите их.

Вследствие болезни, узнать насчёт работы, иметь в виду, несмотря 
на привилегии, из-под пальто, из-за аварии, по мере наказания, в отли-
чие от нарушителя, в течение года, вопрос о доверии, ввиду ошибки, 
вопреки обстоятельствам, вернулся спустя год, проводили в целях про-
филактики.

Задание 71. Допишите предложения, вставляя вместо точек существи-
тельные с предлогами благодаря, вследствие, из-за, от, по, ввиду, ука-
зывающими причину.

1. Заседание суда было перенесено ….  2. Движение по дороге было 
временно запрещено ….  3. Он … набрал неправильный номер телефона. 
4. … женщина не могла говорить.  5. … совершил преступление.  6. По-
ступил в адъюнктуру….

Задание 72. Запишите предложения, объясните орфограммы.

1. (В)течени… всего допроса он молчал. 2. (В)течени… реки прои-
зошли изменения. 3. (В)продолжени… дня он несколько раз звонил по 
телефону. 4. (В)продолжени… романа появились новые герои. 5. (В)за-
ключени… доклада он всех поблагодарил за хорошую работу. 6. (В)заклю-
чени… стараются перевоспитать преступника. 7. (В)следстви… упорной 
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работы были получены нужные факты. 8. (В)следстви… по делу о краже 
выяснилось много неожиданных фактов. 9. Я поговорил с начальником 
(на)счёт отпуска. 10. Мне положили деньги (на)счёт в банке. 11. Сотруд-
ники полиции идут (на)встречу твсем, кто встал на правильный путь. 
12. Курсанты сегодня идут (на)встречу с ветеранами. 13. Вопреки рас-
хож… мнени... сотрудники полиции каждый день рискуют своей жизнью. 
14. Истец получил компенсацию согласно решени… суда. 15. Благодаря 
высш… образовани… он получил хорошую работу. 16. При освобожде-
ни… подозреваемого из(под) стражи ему выдаётся справка. 

Вопросы для самопроверки
1. Какие предлоги пишутся через дефис? Приведите примеры.
2. Какие производные предлоги пишутся слитно? Приведите при-

меры.
3. Какие производные предлоги пишутся раздельно? Приведите при-

меры. 
4. Как отличить производные  предлоги от имён существительных?

Контрольное задание. Раскройте скобки. Объясните пропущенные 
буквы.

1. В случа… необходимости продления срока предварительного 
следствия следователь выносит соответствующее постановление и 
представляет его прокурору не позднее пяти суток до дня истечения 
срока предварительного следствия. 2. Принятие судебного решения об 
избрани… меры пресечения (в)виде заключения под стражу в отсут-
стви… обвиняемого допускается только (в)случае объявления обви-
няемого в международный розыск. 3. Постановление о возбуждени… 
ходатайства об избрани… в качестве меры пресечения заключения 
под стражу подлежит рассмотрению единолично судьёй районного 
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суда или военного суда соответствующего уровня с участием подо-
зреваемого или обвиняемого, прокурора, защитника, если последний 
участвует в уголовном деле, по месту производства предварительного 
расследования либо по месту задержания подозреваемого в течени… 
8 часов с момента поступления материалов в суд. 4. (Из)за отсутствия 
события преступления в возбуждени… уголовного дела было отказано. 
5. (В)целях установления новых обстоятельств, имеющих значение для 
уголовного дела, показания, ранее данные подозреваемым или обвиня-
емым, а также потерпевшим или свидетелем, могут быть проверены 
или уточнены на месте, связанном с исследуемым событием.
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ПРАВОПИСАНИЕ ЧАСТИЦЫ НЕ 
С РАЗНЫМИ ЧАСТЯМИ РЕЧИ

Правописание не с именами существительными

1. Частица не с именами существительными пишется слитно:
1) если имя существительное без не не употребляется: неверие, 

невежа;
2) если имя существительное можно заменить синонимом: несча-

стье – беда.

2. Частица не с именами существительными пишется раздельно:
1)  если имеется или подразумевается противопоставление, например: 

Это не подвиг, а безрассудство. Нет, это не человек.

Правописание не с именами прилагательными

Частица не с именами прилагательными пишется слитно:
1) если имена прилагательные без не не употребляются: неприязнен-

ные отношения;
2) если имена прилагательные можно заменить синонимами: нежена-

тый человек – холостой человек;
3) если в качестве пояснительного слова выступает наречие меры 

и степени (весьма, почти, довольно, абсолютно, чрезвычайно и др.): 
очень необдуманный поступок, совершенно незнакомый почерк.

Частица не с именами прилагательными пишется раздельно:
1) если есть противопоставление с союзом а: не звонкий голос, а тихий;
2)	 если частица не входит в состав усилительных отрицаний (вовсе 

не, далеко не, отнюдь не): вовсе не простое решение;
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3)	 с некоторыми формами сравнительной степени прилагательных: 
не лучше, не хуже, не выше, не ниже.

не с краткими прилагательными пишется так же, как и с полными: 
незнакомый предмет – предмет незнаком;

4)	 с краткими прилагательными, которые не употребляются в полной 
форме или имеют в полной форме иное значение: не готов к допросу, не 
должен так говорить, не намерен оправдываться, не обязан присутство-
вать, не рад известию, не склонен к агрессии, не расположен к собесед-
нику.

Правописание не с глаголами, деепричастиями

С глаголами и деепричастиями не пишется слитно, если слово без не 
не употребляется: невзлюбить, негодуя.

Пишутся слитно глаголы с составной приставкой недо-, придающей 
глаголу значение неполноты, недостаточности действия (приставка эта 
антонимична приставке пере-: недосмотреть – пересмотреть).

В остальных случаях не с глаголами и деепричастиями пишется 
раздельно, например: не убивал, не зная закона.

Правописание не с причастиями

Частица не пишется с причастиями слитно:
1)	 если причастие без не не употребляется, например: негодующий 

взгляд;
2)	 если у причастия нет зависимых слов, например: неподписанные 

документы.

Частица не пишется с причастиями раздельно:
1) если есть зависимое слово: не подписанные следователем документы;
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2) если частица не входит в состав усилительных отрицаний, напри-
мер: далеко не решённые вопросы;

3) если есть или подразумевается противопоставление с союзом а, на-
пример: не угнанная машина, а взятая напрокат;

4) с краткими причастиями: работа не выполнена.

Правописание не с наречиями

Частица не с наречиями на о – е пишется слитно:
1) если наречие без не не употребляется: непреклонно;
2) если наречие можно заменить синонимом, например: негромко – 

тихо.

Частица не с наречиями на о – е пишется раздельно:
1)	 если подразумевается или имеется противопоставление, напри-

мер: говорит не много, а мало;
2)	 если при них в качестве пояснительного слова стоит отрицатель-

ное местоимение или наречие, начинающееся с ни (никому, нисколько и 
др.), либо сочетание: далеко не, вовсе не, отнюдь не: нисколько не та-
лантливо, говорил вовсе не убедительно.

Отрицательные наречия пишутся слитно: некуда идти.

Правописание не с местоимениями

В отрицательных местоимениях не пишется слитно, например: некого 
винить.

В отрицательных местоимениях не пишется раздельно при наличии 
предлога, например: не у кого спросить.
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Правописание не с числительными

С числительными не пишется раздельно: не пять листов, не десятый 
класс.

Задание 73. Спишите предложения. Объясните правописание частицы 
не с различными частями речи.

1. Испокон веков был обычай на большие праздники – рождество, 
крещение, пасху, масленицу – посылать в тюрьмы подаяние аресто-
ванным, или, как говорили тогда, «несчастненьким». 2. В восьмиде-
сятых годах девственную неприкосновенность Театральной площади 
пришлось ненадолго нарушить. 3. Светловодная речка Неглинка, за-
ключённая в трубу, из-за плохой канализации стала клоакой нечистот, 
которые стекали в Москву-реку и заражали воду. 4. В городской думе 
не раз говорили о метро, но как-то неуверенно. 5. Покупатель необ-
ходимого на Сухаревку являлся с последним рублём, зная, что здесь 
можно дёшево купить, и в большинстве его надували. 6. Когда в Мо-
скве начали выходить газеты, Сухаревка перестала пускать небыли-
цы, которые в те времена служили рекламой. 7. Неизменными посе-
тителями Сухаревки были все содержатели антикварных магазинов. 
8. Несколько воскресений между антикварами только и слышалось, 
что лучшие вещи уже распроданы. 9. Нумизматы неопытные часто 
попадались на сухаревскую удочку. 10. На Сухаревке жулью в оди-
ночку делать нечего. 11. Бритьё стоило три копейки. 12. Небритый и 
грязный цирюльник мигнул вихрастому мальчишке, тот схватил немы-
тую банку из-под мази, черпнул из лужи воды и подал, чтобы побри-
ли чиновника. 13. Ночь была непроглядная. 14. Единственное место, 
которого ни один москвич не миновал, – это бани. 15. Банные воры 
были сильны и неуловимы. 16. Некоторые хозяева, чтобы сохранить 
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престиж своих бань, даже входили в сделку с ворами, платя им отступ-
ного ежемесячно.

( В. Гиляровский «Москва и москвичи»)

Задание 74. Спишите словосочетания, раскрывая скобки. Устно со-
ставьте со словосочетаниями предложения.

(Не)(с)кем поговорить; (не)(у)кого просить; (не)первый, а вто-
рой курс; (не)взирая на обстоятельства; (не)допустимость произвола, 
(не)громкий щелчок; (н…)кем (не)замеченный; увидели (не)зна-
комца; (не)знание законов; жаловался на (не)домогание; наказание 
(не)избежно; (не)громкий, а тихий звук; она (не)замужем, (не)доста-
точно освещённый, говорил, ничего (не)понимая; выглядел (не)важно; 
(не)уклюжая походка; (не)новый, а старый заказ; очень (не)простое 
дело; (не)пятнадцать, а двадцать рублей; совсем (не)понятный по-
ступок; (не)сносный характер; (не)сколько человек, (не)дочитанная 
книга.
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ТЕКСТЫ ДЛЯ ПОВТОРЕНИЯ

Задание 75. Прочитайте текст. Спишите, вставьте пропущенные 
буквы.

В дел…вой бесед… чужеродными кажутся жарго(н, нн)ые слова 
и выр…жения типа «добро», «ладно», «идёт» и другие. Они создают 
впеч…тление легкомысленн… отн…шения к делу, несер…ёзности п…
ртнёра по разг…вору.

Хотя вежл…вость требует произн…сения таких слов, как 
«изв…ните», «простите», «сп…сибо», «пожалуйста», в служебн…м 
телефо(н, нн)ом разговор… желательно не злоупотреблять повт…ре-
нием изв…нений и благ…дарностей.

Выяснив (не)обходимые вопросы, не следу…т ещ… раз повторять 
уже сказ…(н, нн)ое, затяг…вать разговор, (не)зная, как его закон-
чить, или (в)слух вспом…ная, всё ли, что хотелось, обсужд…(н, нн)о. 
(В)конце разговора рекомендует…ся поблагод…рить собеседника за 
оказанн… помощ…, консультацию, инф…рмацию, высказать готов-
ность к прод…лжению сотрудничества и попрощат…ся. При всех 
трудностях разговора и возможном (не)приятном его содержани… 
и диску(с, сс)ионном характере разговор должен быть закончен на 
опт…мистической нот… и в доброжелательном тоне, что ост…вляет 
возможность прод…лжения контактов.  
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Задание 76. Прочитайте. Найдите орфограммы. Докажите правиль-
ность написания слов.

Культура речи

Культура человека наиболее ярко и непосредственно проявляется 
в его речи. В определённом смысле культура речи человека, манера 
выражать свои мысли и чувства являются его визитной карточкой. 
Первое представление о человеке и его первоначальная характери-
стика, как правило, формируется на основании впечаления, которое 
возникает от речевой манеры собеседника.

Культура речи – это и культура мысли, и характеристика культур-
ного уровня, и свидетельство нравственной целостности человека. 
Чтобы хорошо писать и говорить, надо прежде всего правильно ду-
мать и поступать. Запутанность выражений говорит о запутанности 
мыслей, о нечёткости взглядов и убеждений. Бедность мышления, 
его противоречивость, ошибочность, иными словами, отсутствие 
культуры речи свидетельствует о недостаточности общей культуры, 
знаний, начитанности и отрицательно сказывается как на авторитете 
сотрудника внутренних органов, так и на эффективности его воспи-
тательной деятельности.

Высокая культура речи – это умение правильно, точно и вырази-
тельно передавать свои мысли средствами языка. Оно заключается в 
умении найти наиболее доходчивое и наиболее уместное, подходя-
щее для данного случая средство для выражения своей мысли. Куль-
тура речи обязывает человека придерживаться некоторых обязатель-
ных норм и правил.

Сотрудник органов внутренних дел должен постоянно совершен-
ствовать свою речь: читать классическую художественную литера-
туру, содержащую лучшие образцы речевой культуры; внимательно 
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вслушиваться и перенимать речевые приёмы наиболее интеллигент-
ных дикторов радио и телевидения, артистов, лекторов; расширять 
свой словарный запас, совершенствовать свою дикцию, образность, 
чёткость и выразительность своей речи. Только при этих условиях 
он сможет в совершенстве владеть культурой речи – одним из важ-
нейших профессиональных качеств сотрудника правоохранительных 
органов.
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Задание 77. Спишите текст. Вставьте пропущенные буквы. Объясните 
свой выбор.

Признаки наступившей смерти

Опред…ление наступления смерти и её давн…сть – два осн…вных 
в…проса, подлежащих разр…шению при первоначальном осмотр… тру-
па и его вскрыти….

Необх…димость уст…новить факт смерти встречает…ся ср…вни-
тельно ре…ко и, главным образом, при осмотр… трупа в первые 1 – 2 
часа в случа… отсутствия обширных повр…ждений, (не)совм…сти-
мых с жизнью. В этот перио… наступление смерти конст…тирует врач, 
вызва(н, нн)ый для ок…зания помощи.

Если же первым на место прои…шествия пр…бывает судебный медик, 
то он должен удостоверит…ся в том, что перед ним находит…ся мёртвое 
тело. Для диагн…за смерти используют обычные приёмы: определение 
пульса, сердцебиения, дыхания, зрачковых и роговичных р…флексов.

Существует ряд других м…дицинских и так называемых народных 
способов опред…ления наступления смерти.

К народным (бытовым) спос…бам определения смерти относятся:
1) пр…ставление к отверстиям рта и носа зеркала – если человек 

жив, то зеркало зап…тевает;
2) пр…ставление к отверстиям рта и носа пушинки, если человек 

жив, то она колеблет…ся;
3) пом…щение стакана воды на живот у подложечной области – 

если человек жив, то вода в стакане колеблет…ся;
4) перевязывание пальца (одного) руки над основной ф…лангой – 

у живых лиц возникает гиперимия.
Однако все эти способы (не)надёжны.
В настоящее время для конст…тации смерти врачи используют так 
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называ…мые ориентиру…щие и достоверные признаки смерти. К ори-
ентиру…щим признакам относят: (не)п…движность тела, бледность 
кожи, отсутствие сознания, внешних признаков дыхания, сер…цеби-
ения, чувствительности на б…левые и об…нятельные ра…др…же-
ния, роговичного р…флекса, реакции зрачков на свет. К достоверным 
признакам смерти относят трупные изм…нения: по…вление трупных 
пятен, мышечного ок…ченения, сн…жение температуры тела в пр…
мой кишке ниже 250С, подсыхание склеры и роговицы (пятна Лярше).
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Задание 78. Спишите текст. Вставьте пропущенные буквы.

Фотографирование следов рук

Сл…ды л…доней и пальцев рук ост…ются в р…зультате различ-
ных действий при подготовк…, совершени… и сокрыти… пр…сту-
плений. Эти сл…ды предст…вляют собой узоры различной формы, 
образу…мые возвышени…ми на кожном покров… – па(п,пп)и(л,лл)
ярными линиями, которые разд…лены между собой бороз…ками. 
Ширина па(п,пп)и(л,лл)ярных линий у взросл… человека составля-
ет 0,4–0,6 мм, а высота – 0,2–0,4 мм. На па(п,пп)и(л,лл)ярных линиях 
встречают…ся поры – воронкообразные углубления выводных прото-
ков потожировых желез. Они являются самыми мелкими эл…ментами 
кожного покрова с размерами в пр…делах от 0,08 до 0,25 мм.

В узоре  сл…дов пальцев рук можно выделить три основных пото-
ка па(п,пп)и(л,лл)ярных линий. Один из них находится в центральной 
част… узора и составля…т внутре(н,нн)ий рисунок (в)виде дуг, пе-
тель, овалов, спиралей. Два других потока, верхний и нижний, огибают 
внутре(н,нн)ий и образуют наружный р…сунок узора. Участок узора, 
где сход…тся все три потока па(п,пп)и(л,лл)ярных линий, представля-
ет фигуру, называ…мую дельтой узора.

Сл…ды рук на поверхностях различных предметов могут быть 
хорошо вид…мыми, слабовид…мыми и (не)вид…мыми. Различа…
мость следов завис…т от свойств материала премета, на котором они 
оставле(н,нн)ы, от его окраски, фактуры поверхности и свойств веще-
ства следа. Вид…мые следы, как правило, образова(н,нн)ы красящ…м 
веществом, которым покрыта л…донь в момент следообразования 
(кро…ь, краска и т. п.).

Поскольку потожировое вещество бе…цветно, то образов…(н,нн)
ые им следы на поверхностях с направл…(н,нн)ым и смеш…(н,нн)ым 
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типом отражения (полиров…(н,нн)ые, окраш…(н,нн)ые масл…(н,нн)
ой краской) – слабовид…мые, а на поверхностях с диффузным отраже-
нием – (не)вид…мые.
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Задание 79. Прочитайте текст. Спишите, вставьте пропущенные бук-
вы и раскройте скобки, объясните свой выбор.

Фотографирование при освидетельствовании

Осв…детельствование – это осмотр живо…о человека с целью 
обн…ружения на его теле следов и примет. Осв…детельствованию мо-
гут быть подвергнуты обв…няемый, подозр…ва…мый, свидет…ль 
и пот…рпевший.

Прим…нение фотографии при проведени… этого следственного дей-
ствия очень важно (в)связи с тем, что обн…руж…(н,нн)ые следы, при-
меты, татуировку весьма сложно подробно и точно описать в протоколе 
осв…детельствования. На фотоснимках необходимо заф…ксир…вать на-
личие на теле особых примет и повр…ждений, их л…кализацию, а также 
наличие на одежде и теле осв…детельству…мого частиц и загр…знений, 
которые м…гли образоват…ся на месте прои…шествия (пятна крови, 
разрывы одежды, ссадины, ц…рапины, микроволокна, сл…ды зубов, ко-
торые могли быть оставл…(н, нн)ы пот…рпевшим, чьё сопр…тивление 
пр…одолел пр…ступник).

Тактика осв…детельствования включает в себя (не)обходи-
мость соблюдения целого комплекса этических норм. Так, осмотр 
обнаруж…(н,нн)ых (обычно скрытых) частей тела человека должен 
проводит…ся врач…м или следователем того же пола. Этические пра-
вила осв…детельствования приводят к по…влению и этических пра-
вил фотографирования. Нельзя на снимк… фиксировать всё обнажё(н, 
нн)ое тело человека. При осв…детельствовани… допускает…ся про-
водить фотографирование отдельных учас…ков крупным планом без 
предв…рительной с…ёмки всего об…екта (тела человека).
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Задание 80. Прочитайте текст. Найдите слова, в написании которых 
можно ошибиться. Докажите правильность их написания.

ЗАПРОС

В соответствии с ч. 4 ст. 21 Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Фкдкрации, в связи с расследованием уголовного дела 
№ 140325 прошу предоставить в наш адрес информацию о стоимо-
сти лечения гр-на Силина Юрия Ивановича, проживающего по адресу: 
г. Москва, ул. Коптевская, д. 78, кв. 312, доставленного нарядом скорой 
помощи № 758455 15.05.2007 в 22 ч 30 мин в Ваше учреждение с ди-
агнозом: «ЗЧМТ, СГМ, перелом 7-8 рёбер слева, тупая травма живота, 
ушиб внутренних органов».

Ответ прошу выдать в письменной форме, в заверенном соответ-
ствующим образом виде, также в ответе прошу указать, за чей счёт 
проводилось лечение гражданина, с указанием соответствующих рек-
визитов организаций. При невозможности выдать ответ сразу прошу 
предоставить письменное обоснование невозможности выдачи ответа 
на данный запрос с указанием даты, когда можно будет получить ответ.
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Задание 81. Спишите текст. Найдите орфограммы. Объясните их 
выбор. 

Фиксация хода и результатов проверки показаний на месте

Основное средство фиксации хода и результатов проверки показаний 
на месте – протокол.

Он составляется в кабинете следователя на основе тех записей (в рабо-
чем блокноте или на магнитной ленте), которые делаются на месте в ходе 
следственного действия.

Во вводной части протокола, кроме общих сведений (места и даты 
его составления; начала и окончания следственного действия; сведения 
о лице, составившем протокол, понятых и т. д.), указывается, что лицу, 
показания которого предстоит проверить, был задан вопрос, готов ли он 
повторить на месте события свои показания по существу расследуемого 
дела, и что он ответил утвердительно.

В описательной части подробно излагается ход следственного дей-
ствия: по какому маршруту, согласно указаниям лица, показания которого 
проверялись, двигались участники проверки к месту основного события; 
где делались остановки; где и какие пояснения при этом давало указанное 
лицо; какие демонстрировались действия; где и какие следы преступле-
ния были обнаружены.

Важная особенность описательной части заключается в том, что в ней 
чередуются записи показаний, которые, как в протоколе допроса, ведутся 
от первого лица, с описанием действий, которые описываются в третьем 
лице, а также с описанием места событий, обнаруженных на нём следов 
и предметов. При этом действия, обстановка и предметы описываются не 
только в том виде, в каком они обнаружены в данный момент, но и какими 
они (согласно показаниям) были в момент события. В протоколе отража-
ются вопросы следователя и других участников проверки и ответы на них.
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В заключительной части протокола отмечается, какие технико-крими-
налистические средства были применены, что конкретно сфотографиро-
вано, снято на видеоплёнку; заявление лица, показания которого проверя-
лись, что его показания и всё происходившее во время проверки записаны 
в протоколе верно, дополнений он не имеет.

В качестве дополнительного средства фиксации обычно используются 
фотоснимки, которые позднее оформляются в виде фотот…блиц.
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